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El Alcalde Renán Barrera promueve a Mérida 
como destino turístico  en la Unión Europea

IV Informe de Mauricio Vila Dosal con 
sabor a inicio de Campaña Presidencial



Semanario de Información y Análisis Político2



Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4

EDITORIAL 

El gobernador Mauricio Vila Dosal hizo 
pública su intención de contender 
para la Presidencia de la República. 

Ya era considerado aspirante dado que su 
partido y el mismo Andrés Manuel López 
Obrador lo habían señalado en meses 
anteriores como un probable candidato 
presidencial. Ahora, en el marco de la 
reanudación de Va por México y su IV 
informe de gobierno, Vila Dosal expresa 
sin titubeos ante la prensa su aspiración 
de encabezar la alianza opositora en las 
elecciones del 2024.

A principios de enero, los presidentes 
del PRI, el PAN y el PRD anunciaron que 
reanudarían la alianza Va por México 
para competir en las elecciones del 2023 
en Edomex y Coahuila, así como en la 
presidencial del 2024. De acuerdo con los 
acuerdos tomados, el PRI se encargaría 
de coordinar los procesos en los 
comicios de este año y a Acción Nacional 
le correspondería definir el proceso de 
selección de candidatos para “la grande” 
el próximo año.

Una de las primeras muestras del respaldo 
de panistas, priistas y perredistas a esta 
alianza se vio este fin de semana en el IV 
informe de gobierno de Mauricio Vila. Al 
evento no sólo asistieron los dirigentes 
nacionales de los partidos de la alianza, 
también se hicieron presentes notables 
cuadros de los partidos como Enrique de 
la Madrid, Dulce María Sauri, Miguel Ángel 
Osorio Chong, Lilly Téllez y Miguel Ángel 
Mancera.

Lo anterior se puede interpretar como 
una señal de aprobación a la posibilidad 
de que el gobernador yucateco asuma la 
candidatura de la alianza, particularmente 
por la presencia de otros aspirantes como 
Enrique de la Madrid y Lilly Téllez.

Al momento de su IV informe, Mauricio 
Vila aún no había externado su intención 
de buscar la candidatura presidencial. No 
obstante, ya era considerado un aspirante 
en las encuestas de preferencia pues su 
dirigente nacional, Marko Cortés, y hasta 
el presidente López Obrador habían dicho 
que el yucateco es una opción fuerte para 
la presidencial. Fue en esta semana cuando 
la prensa nacional ya empezó a publicar 
declaraciones del mandatario estatal en 
las cuales externaban sus aspiraciones 
presidenciales.

Si bien, el perfil de Mauricio Vila es atractivo 
para los miembros de Va por México, aún 
le falta crear posicionamiento a nivel 
nacional. Esto implicará un arduo trabajo, 
pero alzar la mano es el primer paso 
concreto para comenzar a operar con el 
objetivo de generar mayor reconocimiento 
en el país.

Tras el anuncio de la participación de Va 
por México para la elección presidencial, 
surge la duda sobre quién encabezará 
esta alianza. El gobernador Mauricio Vila, 
después de su IV informe, encontró el 
momento propicio para hacer oficial su 
intención de contender por la candidatura y 
con esto dar el mensaje de que comenzaría 
a operar con el objetivo de darse a conocer 
para lograr ser un candidato viable y 
competitivo.

La tarea es compleja pues implica 
generar reconocimiento en todo el país, 
pero Mauricio Vila tiene a su favor que 
su carta de presentación es Yucatán y 
todos conocen el gran desarrollo que 
ha tenido nuestro estado en los últimos 
años. El gobernador yucateco no la tendrá 
fácil, pero definitivamente cuenta con 
elementos que lo pueden hacer llegar a 
Palacio Nacional.

Un yucateco para “la Grande” 

LA REVISTA PENINSULAR
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Dicen que dicen 

A raíz de su cuarto informe de 
Gobierno, el señor Mauricio Vila 
titular del Poder Ejecutivo de 

Yucatán, realizó una ronda de medios 
local que eligió a dos estaciones de 
radio porque a él en lo personal no le 
gusta tratar con la prensa yucateca, 
y luego se siguió de largo con un 
viaje a la Ciudad de México donde 
estuvo en las cabinas de las más 
importantes estaciones de radio y 
de TV capitalinas, así como con los 
locutores estrella de varios medios. 
También recorrió las redacciones 
de los periódicos que suelen vender 
páginas de publicidad a los políticos. 
Ya luego vendrán los reproches 
cuando aparezcan las facturas de 
gastos tan elevadas. A ver si las 
muestran en pleno proceso electoral. 

Fue una pasarela política y no solo el 
4º informe de gobierno de Mauricio 
Vila que puso al descubierto las filias 
y fobias que —vaya que las tiene el 
hombre de la 61- desde el extenso 
enrejado que cercó 4 ó 5 cuadras a 
la redonda el Centro Internacional 
de Congresos (CIC) hasta los drones 
y perros olfateadores de explosivos, 
pasando por cámaras portátiles de 
la SSP y una central de mando en 
un camión especialmente diseñado, 
fueron dispuestos para garantizar 
que no se repita ningún incidente o 
protesta contra el festejado delante 
de sus invitados.

Resulta que se temía una fuerte 
manifestación contra el gobernador 
pero resultó ser solo una protesta de 
apenas una docena de jubilados que 

movilizó a más de 2,000 policías en un 
perímetro nunca antes cercado como 
ahora en la llamada zona hotelera de 
Mérida.

Turistas atrapados, que no podían 
entrar y otros que no podían salir, 
trabajadores de hoteles que llegaron 
tarde, empleados que debieron dar 
inmensos rodeos por tantas calles 
cerradas, y todo porque nadie pudo 
saber que la anunciada protesta del 
“grupo hormiga” fue desactivada ya 
que se volvió un pequeño plantón 
de veteranos portando cartulinas 
con mensajes contra Vila. Ellos se 
alcanzaron a reunir en la calle 60 
cerca de la 35 a la altura de donde un 
policía tuvo la ocurrencia de soltar 
una granada de gas lacrimógeno 
mientras el gobernador rendía su 
primer informe. 

Así las cosas, la inconformidad pasó 
inadvertida y fue posible seguirla 
vía sendas transmisiones en vivo 
en facebook de dos medios de 
comunicación que no se llevan para 
nada con el señor Vila. Tampoco ellos.

Muy comentada la asignación de 
asientos en el CIC donde se realizó el 
4º Informe porque en algunos casos 
hubo gente que fue sentada con 
mucha saña justo al lado de algún 
enemigo político o contraparte lo cual 
evidencia un claro error político o tal 
vez un aviso de lo que es capaz de 
hacer el anfitrión a la hora de aliarse 
con tirios y troyanos. 

Especial  / La Revista 
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Los ex alcaldes panistas de Mérida 
Ana Rosa Payán y César Bojórquez 
resultaron afectados en la presentación 
de personalidades en el evento estrella 
del gobernador, debido a que el señor 
Vila obvió sus nombres al agradecer su 
presencia “la de todos los ex alcaldes del 
estado”. Parece que los brincaron para 
no tener que mencionar a la ex alcaldesa 
Angélica Araujo y evitar así una posible 
reacción negativa de los presentes. 

Por cierto no asistieron ni Patricio Patrón, 
ni Manuel Fuentes ni Xavier Abreu ni Luis 
Correa Mena estos últimos empleados 
del gobernador y del alcalde Meridano, 
respectivamente.

A 24 horas del informe se arrancó una 
encuesta casa por casa en Mérida sobre 
la popularidad del señor Vila. Al terminar 
les colocan una lona con la imagen del 
gobernador con la leyenda “cambio que se 
ve y se siente”. No es campaña anticipada.

No contento con estar en los noticieros 
más importantes, el equipo de publicidad 
y sus asesores capitalinos así como 
estrategas en comunicación política, lo 
sentaron con Galilea Montijo para que 
emule a Ivonne Ortega quien invirtió 
muchos millones de los impuestos para 
posicionar su imagen en el plano nacional 
usando el programa Hoy de Televisa. 
Aquella cosechó grandes, enormes 
críticas de la entonces oposición que 
suponemos hoy estarán calladas como 
momias.

Por cierto en la charla con la conductora 
estelar de menos de 5 minutos (con lo 
que cuesta) dedicó el 90% del tiempo 
para hablar de que él se pone mezclilla 
y botas cuando va a Tizimin, que le 
gustan los perros y no los gatos (aunque 
creemos que tiene muchos) y que además 
fue jugador de fútbol seleccionado en 
su juventud. Antes se describió como 

tiktokero para llevar su mensaje a los 
jóvenes pero para hablar del estado, y al 
final, ya no le alcanzó mucho el tiempo 
para hablar de sus logros.

A estas alturas, llevamos más tiempo 
hablando de los invitados que de lo que 
hizo el gobernador. 

Noroña tiene una capacidad para 
mentir, tanto que sus propias mentiras 
ya hicieron mella en una parte de los 
electores, quienes incluso lo ven casi 
seguro como alguien que debe “relevar al 
compañero presidente” porque es el único 
que podría tratar peor a los adversarios. 
Es decir, sus fanáticos lo quieren porque 
se porta peor que el señor López Obrador 
y eso les agrada.

Pues resulta que el famoso Noroña está 
con un pie fuera del Partido del Trabajo 
debido al caso Coahuila donde el ex 
subsecretario de Seguridad Pública Mejía 
Berdejo fue arropado por ese partido 
que lo postuló como su candidato a 
gobernador causando una enorme 
división entre Morena y su abanderado el 
famoso senador Guadiana calificado de 
“corruptazo” por su oponente.

Apenas esta semana que terminó Noroña 
montó en cólera en su red social favorita: 
YouTube, donde decenas de personas le 
reclamaban deslindarse del PT,  apoyar a 
Guadiana y no a Mejía en Cohuila. Se peleó 
con quienes le ponen comentarios a tal 
grado que al final el diputado aún petista 
mejor apagó su vídeo charla.

Siguen lanzando encuestas empujadas 
—dicen— desde el Palacio de Gobierno 
que posicionan al alcalde de Progreso, a 
la gubernatura del estado como si fuera 
una orden para hacerlo crecer. A ver si le 
alcanza, o más bien a ver si eso produce 
algo a favor.
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CDMX.- Sin duda, podemos percibir que este es un año 
importante para la vida electoral del país. No sólo habrá 
comicios en Estado de México y Coahuila, también es 
antesala de la elección presidencial del 2024. -comentó 
el editorialista a los amigos y amigas de siempre para 
comenzar la plática de esta semana en el Balmoral- Por 
esto vemos en la prensa tantas notas sobre eventos de 
campaña, conflictos al interior de los partidos y “destapes” 
de aspirantes a la presidencia.

-Destape de Mauricio Vila a la presidencia y 
elecciones en Estado de México y Coahuila.

Por Baltasar Barbolla

EL GOBERNADOR DE 
YUCATÁN, MAURICIO 
VILA DOSAL.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Me imagino que con este último 
comentario te refieres al gobernador 
Mauricio Vila. -dijo la periodista- Por 
si alguien no lo vio, este jueves salió 
en las portadas de La Razón de México 
y La Crónica de Hoy que el mandatario 
yucateco hacía pública su intención 
de contender por la candidatura 
presidencial. Hizo comentarios relativos 
a que el o la candidata debía ser la 
persona más competitiva y que se 
esperaría a que sean los tiempos legales 
para hacer campaña, pero fue muy claro 
en cuanto a que sí aspira a encabezar la 
alianza.

-Creo que Mauricio Vila se destapó en 
el momento perfecto pues los ojos del 
país estaban sobre él. El fin de semana 
acababa de ser su informe de gobierno 
y, por el anuncio de la reanudación de 
Va por México (PAN-PRI-PRD) para las 
elecciones del 2023 y 2024, estuvieron 
presentes importantes figuras priistas y 
perredistas. -contó el político

-Si vi que, además de los dirigentes 
nacionales del PAN, el PRI y el PRD, 
asistieron personajes como Miguel 
Ángel Osorio Chong, Lilly Téllez, 
Enrique de la Madrid y Miguel Ángel 
Mancera. -intervino el editorialista- 
Hasta estuvo presente la exgobernadora 
yucateca Ivonne Ortega Pacheco, quien 

fue mandataría con el PRI y hace unos 
años tomó las riendas de Movimiento 
Ciudadano en Yucatán. No cabe duda 
de que el evento fue una muestra de 
apertura política.
-Así es. -retomó el político- Justamente 
digo que los ojos del país estaban 
sobre este evento porque ahí se iba a 
ver el respaldo que la militancia, no la 
dirigencia, le da a Va por México y creo 
que se pudo apreciar que sí hay respaldo 
a la alianza debido los perfiles que 
asistieron. Así pues, con los reflectores 
encima y fortalecido por los asistentes 
de su informe, Vila Dosal encontró el 
momento preciso para hacer pública su 
aspiración presidencial.
 
-Coincido en cuanto a que fue el 
momento adecuado para su “destape”, 
pero me parece que la ejecución pudo 
haber sido mejor. Siento que la noticia se 
difundió con un enfoque principalmente 
nacional que dejó a un lado a Yucatán; de 
hecho, pasó desapercibido para muchas 
personas en el estado. Yo entiendo que 
para una aspiración presidencial es 
imprescindible una visión nacional y 
que el gobernador yucateco necesita 
generar posicionamiento en el país, pero 
también pienso que ignorar a Yucatán es 
ignorar a la gente que va a respaldar la 
idea de que él es el mejor gobernante del 
país. -opinó la empresaria

UNA LARGA DE 
LISTA DE PERSO-
NAJES DEL ÁMBITO 
POLÍTICO NACIO-
NAL ESTUVIERON 
PRESENTES EN EL 
IV INFORME DEL 
GOBERNADOR DE 
YUCATÁN.   
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CONTACTO

-Habrá que seguir de cerca el crecimiento que Mauricio 
Vila tenga en las encuestas de opinión pues es un perfil 
interesante para ocupar la candidatura de Va por México. 
-expresó el analista- Recordemos que, actualmente, 
ninguno de los posibles candidatos de Va por México se 
acerca a las “corcholatas” de Morena en las encuestas de 
preferencia, pero aún falta mucho para junio del 2024 y el 
escenario podría cambiar.

-Hablando de la candidatura de Morena, las elecciones 
en Estado de México serán clave para entender cómo 
se definirá a la o el abanderado presidencial guinda. Si 
gana la maestra Delfina Gómez, el partido del presidente 
López Obrador comprobará que puede ganar la elección 
presidencial independientemente de a quién ponga como 
candidato. No obstante, si la maestra pierde, será una 
alerta que Morena deberá tomar en cuenta para optar 
por elegir a quién más aceptación tenga ante el pueblo. 
-reflexionó el escritor

-Pero Morena ya dijo que utilizará un mecanismo de 
encuesta para definir a su candidato, ¿no es así? -preguntó 
uno de los presentes

-Es lo que tiene planeado el partido, pero hay varias quejas 
sobre este mecanismo ya que no se puede garantizar su 
transparencia ni que los aspirantes estén en igualdad de 
circunstancias. Varios de quienes buscan ser candidatos, 
como Ricardo Monreal, se han quejado de que en una 
encuesta es posible ajustar los procesos para favorecer a 
un aspirante en específico. Además, no hay una igualdad 
en la competencia pues Claudia Sheinbaum tiene una 

ventaja con respecto a los demás aspirantes debido al 
respaldo que le da el presidente López Obrador. -respondió 
el escritor

-Pues nos tocará dar seguimiento al proceso del Edomex. 
La precampaña empezó el pasado 14 de enero y terminará 
el 12 de febrero, mientras que la elección será el 4 de 
junio. -informó la periodista- Todo indica a que Delfina 
Gómez será la abanderada guinda, como ya dijeron, y que 
Alejandra del Moral será la candidata de Va por México.

-En Coahuila, Morena se enfrenta a un escenario más 
adverso pues no competirá junto al Partido del Trabajo 
(PT). Después de que la encuesta organizada por el partido 
guinda le diera el triunfo al senador Armando Guardiana, 
Ricardo Mejía Berdeja, exsecretario de Seguridad Pública 
de México, abandonó a su partido para pasarse al PT y 
así encabezar la candidatura petista a la gubernatura 
coahuilense. -expuso el político- Por cierto, Mejía obtuvo 
el tercer lugar de la encuesta, quedando también por 
debajo de Luis Fernando Salazar.

-Por esto que comenta nuestro amigo político, Manolo 
Jiménez Salinas, abanderado de Va por México en 
Coahuila, se encuentra frente a un escenario favorable. Sin 
embargo, como decían antes, aún falta para que lleguen las 
elecciones y todo puede pasar… No sólo en Coahuila, sino 
también en Edomex. -concluyó la empresaria- ¿Logrará 
Morena una victoria que asegure anticipadamente su 
triunfo en el 2024 o logrará el PRI, junto con el PAN y el PRD, 
mantener los últimos dos estados en los que gobierna?

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA CON ENRIQUE 
DE LA MADRID Y MIGUEL ANGEL MANCERA.
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OPINIÓN

Microsoft informó que a finales 
de marzo despedirá a 10 000 
empleados o el 4.5% de su planta 

laboral.
Así, la empresa que Bill Gates y Paul 
Allen fundaron en 1975 se suma a 
otras tecnológicas que han estado 
deshaciéndose de trabajadores para 
poder así adecuarse a la nueva realidad 
que creó la crisis económica que siguió a 
la pandemia de COVID-19.

Durante los peores momentos de la 
pandemia, Microsoft y otras empresas 
disfrutaron de un incremento importante 
en las ventas de sus productos y servicios, 
pero la demanda por ellos se desaceleró 
conforme los efectos del COVID se fueron 
atenuando.

Días antes Amazon anunció el despido 
de 18 000 empleados y todo indica que 
más personas se irán de la empresa que 
tenía 628 000 empleados en marzo de 
2020 y 1.5 millones durante los meses del 
encierro en casa que causó el virus SARS-
CoV-2.

En noviembre Meta despidió a 11 000 
empleados y en todo 2022, de acuerdo 
con el sitio Layoffs.fyi, 150 000 personas 
perdieron los empleos que tenían en 
las empresas tecnológicas. El mismo 
sitio reporta que 217 404 empleados 
en más de 1300 empresas tecnológicas 
han sido despedidos desde que empezó 
la pandemia, incluidos entre ellos los 
3750 que Elon Musk corrió de Twitter en 
diciembre pasado.

Los despidos no han terminado en este 
sector y los expertos pronostican que este 
año varias decenas de miles más serán 
despedidos alrededor del mundo como 
resultado de la contracción económica 
global.

Lo que ocurre en las tecnológicas 
ocurrió y seguirá sucediendo en 
muchas otras empresas alrededor 
del mundo, de acuerdo con el reporte 
Perspectivas Sociales y del Empleo en 
el Mundo – Tendencias 2023, elaborado 
y recién difundido por la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) de la 
Naciones Unidas.

La OIT anota en su reporte que “El impacto 
de la pandemia, la crisis del costo de la 
vida y la crisis geopolítica lastran las 
perspectivas del mercado laboral… Se 
prevé que el empleo mundial crezca 
un 1.0% en 2023, lo que supondrá una 
desaceleración notable con respecto a la 
tasa de crecimiento del 2.3% de 2022. No 
se prevé ninguna mejora importante para 
2024, cuando el crecimiento del empleo 
subirá tan solo al 1.1%… Las perspectivas 
del mercado de trabajo para 2023 varían 
considerablemente de una región a otra. 
Se estima que África y los Estados Árabes 
registrarán un crecimiento del empleo del 
orden del 3% o más.

En Asia y el Pacífico y en América Latina 
y el Caribe se prevé un crecimiento anual 
del 1%. En América del Norte no crecerá el 
empleo en 2023 y el desempleo repuntará. 
En Europa y Asia Central las tasas de 
desempleo solo aumentarán ligeramente 
en un contexto de escaso crecimiento 
de la población en edad de trabajar… Se 
prevé que en 2023 el desempleo mundial 
aumente ligeramente, en unos 3 millones 
de desempleados, hasta alcanzar la cifra 
de 208 millones”.

Para el caso de México, el Banco de México 
estima que este año se crearán 564 000 
nuevos empleos aunque hay analistas 
que aseguran que podrían generarse 
hasta 750 000 si se aprovechan los 
beneficios que ofrece el T-MEC. Ambas 
cifras muy por debajo de los 1.5 millones 
que se necesitarán crear para satisfacer 
la demanda de empleos.

En 2023 tampoco será satisfecha la demanda 
de empleos ni en México ni en otros países

El Banco de México 
estima que este año 

se crearán 564 mil 
nuevos empleos 

aunque hay analistas 
que aseguran que 

podrían generarse 
hasta 750 000 si 

se aprovechan los 
beneficios que ofrece 

el T-MEC.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com



Semanario de Información y Análisis Político14

CLAROSCURO 

Francisco Ortiz Pinchetti, compañero reportero del 
semanario Proceso, exclamó jubiloso: ¡Qué buen 
nombramiento! sobre la designación de Patrocinio 

González Blanco Garrido como secretario de Gobernación 
en el sexenio de Carlos Salinas.

¡¿Cómo?!, pegó el grito en el cielo Don Julio Scherer. Me 
parece que esa afirmación es excesiva, agrego mientras 
Ortiz Pichetti sonreía. Su provocación había rendido frutos.

Don Julio, le dijo: ¿Se imagina la cantidad de información 
que tendremos gracias a un personaje como ese? Ese 
nombramiento es un lujo para el periodismo, respondió 
volviéndose a reír.

Si Don Julio viviera y Ortiz Pinchetti siguiera en activo 
estarían jubilosos con este gobierno: vaya que hay 
información para solazarse y acreditar el deterioro del 
poder político.

Cuando no creíamos que el país pudiera retroceder tanto, 
llegó a la presidencia Andrés Manuel y con él esa pléyade 
de funcionarios, gobernadores, secretarios, magistrados y 
legisladores, por decir algunos.

“El país necesitaba tocar fondo y ya lo hicimos”, es una 
afirmación constante entre quienes creen que jamás 
pudimos imaginarnos llegar al siglo XXI con un gobierno 
así, en plena transición democrática.

“A los pobres los vamos a necesitar para apoyar la 
transformación, con las clases media y los de arriba no se 
cuenta, menos con los intelectuales y los medios”, dijo en 
una mañanera López Obrador.

“Y no me vengan con que la ley es la ley”, refirió en otra 
ocasión.

Los dichos del presidente nos darían para tomos enteros 
de esa enciclopedia de la infamia, de la canallez y del 
gobierno atrabiliario y prepotente.

“Si te cruzas conmigo, y te detienes, tienes la misma 
probabilidad de recibir besos que insultos. Y es que la 
paciencia, la hipocresía y el juego social no se me dan muy 
bien. No me gusta que la gente se meta en mis asuntos. 
Todo ello se debe a que soy un canalla. Nunca lo he negado. 
Soy un canalla honesto. Donde voy siembro la discordia y 
cuando me voy un susurro como de tábanos enfermos me 
persigue. Las apologías no me son posibles. Los filtros se 
me perdieron en la noche sin nombre y quedé solo con lo 
que soy. Esencia. ¿Buena? ¿Mala? ¿A quién le importa? El 
punto es que soy lo que soy”, pareciera decir el presidente 
parafraseando el ensayo de la canallez, escrito por Gabino 
en su blog en línea.

La magistrada Jazmin se crece al “castigo” de exhibir 
su impudicia: “no he hecho nada que me avergüence”, 
se exhibe, como si un plagio no fuera un robo y con ese 
criterio aspira a seguir en una corte que necesita impartir 
justicia imparcial y sin dobleces.

Adán Augusto convoca a gobernadores de Morena y les dice 
que López Obrador le pidió que apoyen a los aspirantes a 
candidatos presidenciales, él incluido. El responsable de 
la política interna del país violando la ley y los principios 
de no desviar recursos públicos en temas de partido se 
cuida de hacerlo en sábado, pero no importa que sea en 
el edificio sede del segundo hombre más importante del 
gobierno.

Patrocinio González Blanco Garrido designado secretario 
de Gobernación en el sexenio de Carlos Salinas.

De honestidad “valiente”
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Jaime Cárdenas, un abogado reconocido por su honestidad, 
declara a Proceso que prefirió renunciar antes que cumplir 
una orden presidencial que lo obligaba a delinquir, a 
cometer peculado por $2 mil millones producto de un 
chantaje a empresarios favorecidos por el Infonavit. Del 
dinero, pues ni rastro…

El fiscal Gertz Manero demanda a su cuñada alegando 
para encarcelarla un argumento que no constituye delito 
y la fiscal capitalina Ernestina Godoy obedece y sin delito 
encarcela y procesa a la mujer y a su hija, hermana de la 
esposa del gobernador del Estado de México, que tampoco 
se inconforma.

Layda Sansores violenta la ley y exhibe conversaciones 
privadas obtenidas mediante espionaje telefónico, 
reincide semana a semana en el delito; la reprenden, la 
llaman a no delinquir y ella se ufana y asegura: “No voy a 
callarme”, mientras el presidente aplaude a la mujer que 
desvía -dicen- recursos del presupuesto campechano para 
la campaña de Claudia Sheinbaum. 

$23 mil millones de un presupuesto anual usado para 
“diagnóstico” de una entidad que desde 1997 deseaba 
gobernar, para lo que fue candidata de todos los partidos 
con registro y recorrió, desde entonces, todo el estado, ese 
que gobernó su padre.

Claudia Sheinbaum viola la ley electoral, hace giras 
los fines de semana por el país promoviendo y dando 
conferencias sobre “Políticas Exitosas desde el Gobierno” 
mientras el metro capitalino se cae a pedazos y todos los 
días, literal, se informa de un nuevo percance. 

Mario Delgado aplaude las violaciones a la ley de las 
“corcholatas” presidenciales y mientras él como presidente 
de Morena los alienta a seguir, Marcelo Ebrard demanda 
a la jefa de gobierno por actos anticipados de campaña y 
todos le hacen el vacío a Ricardo Monreal a quien ya no 
les queda más remedio que meter en la contienda, aunque 
no sea “favorito” y le hayan armado un campaña en contra 
desde su propio partido y el gobierno de la República, del 

que es parte como presidente del Senado.
Reportear los hechos y dichos del gobierno de la 4T nos 
permite asegurar que cuando todo parecería dicho o hecho, 
se reinventan y nos regalan otra flor de incongruencia, 
ilegalidad y falta de ética sino que violaciones legales y 
excesos de corrupción. Qué divertido, si no fuera trágico… 
y así se arma el siguiente fraude electoral, del que ellos 
decían promover leyes para que no ocurran y hoy no sólo 
las violan sino que las quieren cambiar a su favor… Lindo 
escenario.

“A los pobres los vamos a necesitar para apoyar la 
transformación, con las clases media y los de arriba no se 

cuenta, menos con los intelectuales y los medios”, dijo en una 
mañanera López Obrador.
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Hace un mes puse a la vista un 
sondeo sobre lo que percibimos 
haber avanzado, tras 74 años 

de haberse formulado “los derechos 
humanos fundamentales” en una 
Declaración Universal. Para que tenga 
sentido dedicarle escritura (o lectura) al 
tema, considero que sirve relacionarlo 
con el día a día, reduciendo al mínimo 
la repetición de preceptos y consignas 
suficientemente usadas y poco visibles 
en su impacto social.

Es notable que de 30 preceptos amplios 
e inspiradores, a la vez que poco 
ejecutados en nuestra cotidianidad, 7 
se dediquen a alguna forma de lo que 
podríamos considerar el sentido jurídico 
de la justicia. Y más de la mitad (o hasta 
los 30), sin duda podrían asumirse 
como otras variantes del mismo valor 
en amplio. Y es que, probablemente, 
cuando invocamos lo que debe pasar en 
una relación entre personas, lo primero 
es que haya justicia, y cuando todo 
está grave, lo mínimo es que “se acabe 
haciendo justicia”.

Pero en ello, como en muchos 
otros conceptos, tenemos una 
amplia variedad de acepciones, una 
carencia de recursos y tiempo para 
asegurárnosla, y una competencia 
feroz contra la atención que podemos 
brindarle al tema frente al ritmo de la 
vida posmoderna y la involucración 
que nos permitimos en cada asunto o 
la jerarquía de imponemos a nuestro 
diario hacer.

El Diccionario de la Lengua Española nos 
ofrece seis acepciones de la palabra, 
1. como principio moral por el que 
todos deberíamos vivir honestamente; 
2. derecho o razón, 4. y lo que debe 
hacerse en consecuencia de ello; 3. 
conjunto de todas las virtudes; 5. Pena 
o castigo; y 6. Poder judicial. Ni siquiera 
logro imaginar la manera de llegar a 
un consenso respecto a que puedan 
coincidir en un punto las 6 definiciones. 
Francas contradicciones se comentan a 
diario entre la 1 y la 2, incluso entre lo 
que hace la 6 y la 4, e increíblemente 
entre la mismísima 2 y 4.

Justicia
Desequilibrio de Origen
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El conjunto (definición 3) de las que en la visión 
cristiana se consideran cardinales, coincide con 
las que también Platón planteó en La República: 
prudencia, fortaleza, templanza, y pone 
precisamente en la propia justicia la cualidad de 
integrarlas. O sea, es LA virtud que integra a las 
mayores virtudes. Filosóficamente se entiende 
en el terreno de la ética, como una disposición 
o inclinación a actuar dando a cada cual lo suyo. 

Ante la dificultad de decidir quien será quien lo 
determine, a partir de qué elementos y con qué 
alcance proceder, se fue ciñendo a elementos 
más concretos como la designación de personas 
a cargo de juzgar, el asentamiento escrito de 
las bases (derecho positivo) y la asignación 
de autoridad y recursos en el estado para 
hacer cumplir lo decidido y poder convertir esa 
inclinación en acciones concretas, si fuera el 
caso que no bastara la deliberación y decisión.

A falta de mejor claridad, un símbolo fue 
evolucionando hasta el actual que acompaña a 
esos elementos. La dama o diosa que representa 
al sistema legal, con los ojos vendados que le 
impedirían, idealmente, atender a nada más que 
lo que caiga en los platillos de una balanza, que 
antes de juzgar está equilibrada y al “pesar” los 
elementos en el proceso debe volver a quedarlo; 
y, muy importante, una espada que motive a 
cumplir la sentencia.

En el ámbito personal, que todos tenemos y 
conocemos, y del cual tenemos algún grado de 
control, se nos complica fácilmente por una 
variable muy humana, la involucración; nuestras 
emociones, relaciones y aspiraciones pueden 
llevarnos desde dar espadazos como primer 
elemento de justicia hasta carecer de fiel en 
punto neutro para ponderar o traer ya muy 
precargados los platillos cuando nos asomamos 
a una situación.

Pero la pretensión de que una persona alterna, 
idealmente sin antecedentes, va a actuar de 
mejor manera o contar con recursos de calidad 
para juzgar con imparcialidad situaciones ajenas, 
desconoce que sigue siendo humana en todas 
sus virtudes y defectos aunque le asignemos 
el derecho a hacerlo, le paguemos muy bien 
por ello y le vistamos de toga para disimular la 
silueta que hace evidente su humanidad.

Es lo que hay, lo sé, pero, al igual que muchos 
otros conceptos, su aceptación incuestionable o 
al menos suficiente, pone en pugna la efectividad 
del adoctrinamiento de nuestra formación inicial 
contra la lógica y las evidencias. Como diría un 
nuevo clásico, “que la ley es la ley” no es algo 
que cualquiera digiera con facilidad, pero todos 
lo hacemos en diversos grados; por asimilación, 
descuido o ignorancia y dependiendo del terreno 
en el que estemos cuestionando o viendo efectos.

De entrada la gran mayoría de las personas no 
ha leído “la ley”, y de quienes la han leído, han 
leído sólo algunas partes y no todo se entiende; 
y, je, sabemos o vemos que cambia a capricho 
(frecuentemente) o necesidad (meritoriamente) 
con una frecuencia que pocos especialistas 
pueden seguir. Son estas personas que viven 
de conocer y usar la ley las que mejor saben de 
sus limitaciones, contradicciones y veleidad. En 
reflexiones académicas, que acaban volviéndose 
bromas, decimos que muchas personas con poder 
político han caído en la costumbre de cambiar 
leyes a falta de saber cambiar realidades.

Pero sea la que sea, es un decir común y bastante 
acertado que pocas veces se cumple “la ley”. De 
allí, mayor claridad en que encomendarse a “la 
ley” no significa asumir un proceso que lleve a o 
incluya a la justicia. Hasta el grado en que pocos 
casos se cumple la ley y en muchos menos hay 
justicia. 

Nuestra Constitución, pretendido documento 
rector de la vida de nuestro país, convertida 
cada legislatura más en listado de ocurrencias, 
menciona la palabra justicia 111 veces. No la 
define ni aclara, como es usual, salvo mencionar 
que la educación procurará conciencia de ella; 
de resto casi la totalidad de menciones son 
como parte del nombre de alguna institución, 
particularmente la Suprema Corte (de la que hoy 
nos quedan claras varias formas de funcionar 
ajenas a la justicia), y una decena de alusiones 
a que la justicia es algo a lo que nos debemos 
someter y no escapar.

Ya que dije bromas (paliativo a veces prescrito 
para cuidar la salud mental), procedo a compartir 
algunas que nuestra Constitución contiene y que 
serán más o menos divertidas en función de si 
nos ha tocado o no estar frente a las situaciones 
de “justicia” a las que pudiera querer referirse:

- Los funcionarios… respetarán el ejercicio 
del derecho de petición (deben responder en 
breve término lo que procede). art. 8.

- Nadie podrá ser privado de la libertad o 
de sus propiedades, posesiones o derechos, 
sino mediante juicio… art 14.

- Nadie puede ser molestado en su 
persona, familia, domicilio, papeles o 
posesiones, sino en virtud de mandamiento 
escrito de la autoridad competente… art. 16.

- Las comunicaciones privadas son 
inviolables. La ley sancionará penalmente 
cualquier acto que atente contra la libertad y 
privacía de las mismas… art. 16

- Toda persona tiene derecho a que se le 
administre justicia por tribunales que estarán 
expeditos para impartirla… art. 17.
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- La Federación y las entidades federativas 
garantizarán la existencia de un servicio de defensoría 
pública de calidad… art. 17.

- El sistema penitenciario se organizará sobre la 
base del respeto a los derechos humanos, del trabajo, 
la capacitación para el mismo, la educación, la salud y 
el deporte… art. 18.

- Todo mal tratamiento en la aprehensión o en las 
prisiones… son abusos que serán corregidos por las 
leyes y reprimidos por las autoridades… art. 19.

- El juez sólo condenará cuando exista convicción 
de la culpabilidad del procesado. Art. 20.

Son preceptos constitucionales que se asumen dentro de 
lo que se llama la materia penal, pero allí y en los demás 
temas en los que aspiramos a tener justicia, imagina a 
una persona sin un peso, sin un conocido y sin un medio 
de transporte propio. Casi da igual si quiere iniciar una 
demanda para “reclamar justicia o es acusado de algo 
que lo pone ante la necesidad de defenderse “en justicia”. 
Asumamos que tiene una leve idea (quizá imprecisa o 
hasta errónea) de lo que legalmente sería justo.

¿Cómo acude a iniciar un proceso? ¿Cómo encuentra a 
alguien que efectivamente le pueda asesorar o llevar el 
proceso? ¿cómo se hace de medios para pagarle?, frente a 
la alternativa de un defensor público (que, digamos, lleva 
decenas de casos) y a quien difícilmente podrá ver fuera del 
momento formal en que tiene que estar presente. ¿Cómo 
se hace de los elementos de prueba para presentarlos 
en forma y a tiempo para que sean considerados? 
considerando que algunos plazos son muy breves y que 
muchas pruebas requieren peritajes o gestiones. 

¿Cómo se entera de cada nueva actuación o giro del caso, 
de manera que pueda hacer lo conducente a tiempo? 
¿Cómo puede apresurar a un Ministerio Público o a un/a 
Juez cuando han pasado 4, 8, 15 meses sin que se dé 
seguimiento al proceso? sin importar las bromas que la 
ley prevé. Si fuera detenido, ¿cómo consigue una fianza? 
Si es amenazado, ¿cómo obtiene protección para que no se 
repita? Si meses o años después se dicta sentencia, ¿cómo 
inicia de nuevo todo este proceso para usar su derecho a 
recurrir a un tribunal superior?

Ayúdame ubicando las preguntas y situaciones a si alguien 
golpeó tu carro, si recibes una amenaza creíble de daño, 
o te acusan o has sido víctima de un delito. Por eso el 

sarcasmo previo, no hay manera de acceder al aparato 
de justicia para quien no tiene dinero, contactos (que no 
requieran dinero, cosa rara) o se haya en una situación 
inusual que le dé acceso a recorrer con alguna ventura esa 
trama.

¿En qué modo podemos iniciar un cambio en esta 
situación?, que confío no suena a dramatismo ni pesimismo 
para quien ha pasado por la experiencia o acompañado a 
alguien en ella. 

Cuando nos empiezan a enseñar sobre la percepción y 
nuestros sentidos, nos hablan de cinco: la vista, el oído, el 
olfato, el gusto y el tacto. Pero el conocimiento avanzado 
ha identificado a varios más; uno de ellos muy importante, 
y útil para cerrar este tema es el vestibular o sentido del 
equilibrio.

Resulta que en el área de lo que llamamos oído y donde 
ubicamos al sentido del mismo nombre, hay otras 
estructuras, la principal unos canales semicirculares, que 
sin entrar en detalles, realizan la función de informarnos 
como se encuentra nuestro cuerpo respecto a la gravedad; 
si nuestro cuerpo está en equilibrio o no.

Parece ser que un punto de arranque para enfocar a dónde 
dirigirnos en la búsqueda de justicia podría iniciar por 
entender que la dama que la representa, aún si su balanza 
está bien calibrada, tiene bien tapados los ojos y la espada 
es del tamaño y filo suficiente, suele tener afectada de 
origen la función vestibular; se haya en un desequilibrio al 
que estamos acostumbrados a mirar y tolerar, asumiendo 
que a pesar de él tiene sentido el texto jurídico y las 
acciones institucionales.

No es así, cada persona que pretende acceder al sistema 
de justicia no sólo enfrenta el problema y la moralidad 
y capacidad de quien juzga, sino ese desequilibrio de 
origen en la concepción de la justicia. Suena a que por 
ahí deberíamos empezar; pero mientras tanto, al menos 
tengamos los ojos bien abiertos, porque pasa, caso a caso. 
Aún en los pocos casos donde se aplica la ley, el resultado 
suele quedar lejos de la justicia.

--------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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Celerino Hernández Mena es un empresario 
veracruzano metido en política. En 2021 
fue elegido alcalde de Tancoco, un pequeño 

municipio huasteco, ubicado a 145 kilómetros al sur 
de Tampico.

“Desde 2010 me he dedicado a dar empleos”, relató el 
viernes pasado, en una charla con reporteros, luego 
de asistir a un acto de transparencia en Xalapa.

Contó que las mismas personas a las que él antes 
empleaba en giros agrícolas, de la construcción y 
comerciales, “ya no quieren trabajar”. ¿La razón? Los 
programas sociales con los que el gobierno federal 
ha inundado la localidad de seis mil habitantes, 
donde uno de cada dos está cubierto por ellos.

“Lo que tú nos dabas antes ahora nos lo da el 
gobierno, y sin hacer nada”, le dicen los pobladores 
de Tancoco. “Estaba comparando la inversión que 
nos dan como municipio, y los recursos federales 
los superan por muchos miles de pesos”, explicó 
Hernández Mena, quien es militante de Morena.

“Yo les digo, desde otra visión, pensando en ser un 
municipio productivo, ‘vamos a hacer esto, vamos a 
hacer lo otro’, pero ahora no quieren, así que estoy 
operando solo (…) Creen que con los recursos que 
les mandan ya no van a tener que trabajar”, agregó.

En Tancoco, que significa lugar de palomas en 
idioma huasteco, existen todos los programas 
sociales, informó el presidente municipal: apoyos a 
adultos mayores, becas para estudiantes, Jóvenes 
Construyendo el Futuro, Sembrando Vida, etcétera. 

“Les están dando el pescado en la boca y ya no 
quieren pescar. Yo no digo que esos programas sean 
malos, pero debieran seguirse lineamientos para 
otorgar los apoyos. Lógicamente, la gente se está 
haciendo dependiente de ellos”.

En México, los programas sociales nunca han 
servido para sacar a los pobres de su condición. 
Cuando ha disminuido el número de mexicanos en 
pobreza, ha sido por la vía del empleo.

Durante el sexenio del presidente Felipe Calderón, 
pregunté a uno de sus secretarios de Desarrollo 
Social si el programa Oportunidades había logrado 
que algunos beneficiarios dejaran de requerir 
la ayuda. Cuando me dijo que sí, le pedí datos 
para publicarlos. Me interesaban las historias de 
quienes hubieran conseguido romper las cadenas 
de la dependencia con la ayuda gubernamental. La 
información nunca llegó y realizamos un reportaje 
para tratar de probarlo o desmentirlo por nuestra 
cuenta. Y encontramos esto: niños cuyos padres 
recibían ayuda de Oportunidades y que la habían 
recibido de programas anteriores, como Solidaridad 
y Progresa, lo mismo que sus abuelos. Es decir, los 
pobres se mantenían, generación tras generación, 
atados al asistencialismo.

Estoy seguro que si replicamos ese ejercicio hoy en 
día, encontraremos lo mismo. Con un agravante: el 
actual gobierno no tiene, siquiera como propósito 
de fachada, sacar adelante a los pobres. Incluso 
presume como un logro que un alto porcentaje de 
mexicanos sean receptores de dinero de programas 
sociales (más allá de que sus datos no sean 
necesariamente precisos).

Como ha admitido en un par de ocasiones recientes 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
ayuda a los pobres es una “estrategia” que garantiza 
el apoyo político hacia su movimiento. Por eso, el 
que el número de pobres haya aumentado en la 
primera parte del sexenio, viene como anillo al dedo 
para el oficialismo. Mientras más personas estén 
sujetas a la ayuda, mayor el apoyo político. Yeidckol 
Polenvsky, cuando era dirigente de Morena, lo había 
ilustrado así: “Cuando dejan de ser pobres, no se 
acuerdan de quién los sacó”.

En un país con tantas desigualdades como México, 
los programas sociales deben existir. Pero éstos 
tienen que ser dirigidos sólo a quien lo requiere, 
con resultados medibles y con el objetivo de que 
los beneficiarios prescindan de ellos cuando hayan 
logrado superar la situación de apremio.

Cualquier otra cosa fomenta la dependencia, como 
dice el alcalde morenista de Tancoco, y crea un 
condicionamiento que se traduce en la obligación de 
votar por el partido que da la ayuda.

Programas sociales: 
Entre la “estrategia” y la dependencia

Por Pascal Beltrán del Río
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Mérida ha sido 
considerada una de las 

ciudades más tranquilas 
para vivir y gozar de 

cierta paz social y 
armonía familiar, sin 

embargo en los últimos 
meses se han registrado 

manifestaciones que 
bajo el slogan de 

“marchas pacíficas” han 
vandalizado avenidas y 

monumentos.

OPINIÓN 

Mérida, y sobre todo Yucatán han sido 
considerados lugares tranquilos 
para vivir y gozar de cierta paz 

social y armonía familiar, sin embargo 
en los últimos meses hemos visto con 
preocupación ciertas manifestaciones de 
personas que bajo el slogan de marchas 
pacíficas han vandalizado avenidas y 
monumentos que forman parte de la 
riqueza histórica de nuestra ciudad capital, 
sin que existan protocolos de prevención 
para evitar los daños a tan icónicos sitios 
como el Paseo de Montejo y calles del 
Centro Histórico, que hasta hoy muestran 
los estragos del mencionado vandalismo.  

El ocho de marzo del año pasado, las 
manifestantes por el Día Internacional de 
la Mujer, protagonizaron una marcha de 
protesta, supuestamente para reclamar la 
violación de los derechos fundamentales 
de las mujeres en el mundo y en particular 
en México, sin embargo de pacífica no tuvo 
nada, pues se dedicaron a deteriorar los 
monumentos del Paseo de Montejo, siendo 

los más afectados el Monumento a la Patria, 
y los que hacen homenaje a Justo Sierra 
y Felipe Carrillo Puerto, así como la base 
de la estatua de los Montejo, en la parte 
llamada el remate, que fueron afectados 
con pinturas de aerosol y daños menores de 
la estructura y la jardinería.  

Y es la fecha ahora en el mes de enero, 
que no han sido reparadas y restauradas, 
con un peloteo entre las autoridades 
gubernamentales y El corrupto INAH,  que 
no se ponen de acuerdo para resarcir los 
daños, dando una mala imagen a una de 
las avenidas más bellas y emblemáticas 
no solo de nuestra ciudad capital, sino 
también de México. Este vulgar espectáculo 
pictográfico demuestra de manera 
fehaciente la mala educación de quienes 
se ostentan como reclamantes pacíficos de 
unos derechos que no merecen con este tipo 
de actitudes, pues no se puede reclamar con 
violencia ningún tipo de derechos civiles o 
de cualquier otro tipo.  

Que no les tiemble la mano para 
imponer orden… Consecuentan 
vándalos para conseguir votos 

Por Ismael Méndez Camargo
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Posteriormente se hizo una marcha de 
mujeres abortistas en el mes de octubre, 
que atacaron vilmente el monumento a 
la maternidad, en el parque de la madre, 
en pleno corazón de nuestro centro 
cultural y gastronómico, como también 
destruyeron y quemaron las letras con 
en nombre de Mérida frente al palacio 
municipal en plena plaza principal, en 
ambos casos se notó la ausencia de los 
policías municipales, poniendo en riesgo 
la integridad de los turistas y paseantes 
que circulaban en ese momento. 
Afortunadamente dichos símbolos 
fueron reparados por el Ayuntamiento, 
pues son parte de la circunscripción 
de dicha administración, luciendo sus 
mejores galas, pues también recibieron 
mantenimiento las áreas aledañas a los 
mismos.  

¿Qué notamos en todos estos acontecimientos?  Pues ni más ni 
menos que una  gran ausencia de las corporaciones policíacas 
del estado y del municipio de Mérida y afortunadamente no 
hubo lesionados o personas afectadas, aunque la circulación 
vehicular se vio afectada durante varias horas causando 
perjuicio a los restaurantes y cafeterías que en ese momento 
estaban muy concurridas por ser zona turística. Estas 
omisiones, no cree la ciudadanía que sea falta de capacidad 
de las corporaciones policíacas, pues no son cosas de otro 
mundo, viéndose a leguas que se trata de un miedo a perder 
voluntades de los votantes en las ya próximas elecciones 
tanto estatales como municipales, donde se elegirá alcalde 
meridano y gobernador. 

Ante el miedo de que acciones de represión de los agresores 
que sin duda atentan contra los derechos de quienes no tienen 
vela en el entierro y son totalmente ajenos a las protestas, 
siendo que la gran mayoría de las personas, opinan que con 
violencia no se llega a nada y siente inseguridad de la policía 
que protege de cierta manera los actos de gamberrismo y 

vulgaridad de personas que no resuelven nada, pues los 
actos contra las mujeres siguen, pero las autoridades no se 
dan abasto para castigar a los delincuentes. Cabe recordar 
que los derechos de quienes se manifiestan, terminan donde 
empiezan los de los demás ciudadanos; Sería bueno que 
alguien les recordara a los insurrectos, sin pretender dar 
clases jurídicas que el derecho es bilateral, con obligaciones y 
respeto inherentes para la sana convivencia humana.  

Este tipo de acciones y actos vandálicos no se los hacían 
a Víctor Cervera Pacheco, pues siendo que el Partido 
Revolucionario Institucional era dominador de los escenarios 
políticos durante muchos años, al señor no le temblaba la 
mano para poner orden y respeto entre la ciudadanía. Hoy 
en día ante la alternancia de los frentes políticos de diversas 
facciones, y ante la gran voracidad de sus integrantes que 
se disputan a muerte los sufragios de la ciudadanía, pues 
traen como consecuencia la displicencia para actuar en el 
orden público, con las afectaciones antes mencionadas, 
creando sensación de inseguridad cuando se presentan las 
manifestaciones, que ninguna forma son pacíficas.
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El gobernador de Yucatán Mauricio Vila Dosal aceptó 
su aspiración presidencial para 2024  y se convirtió 
así en el primer yucateco con esa intención y amplias 

posibilidades; sin embargo, descarta realizar giras 
adelantadas, aseguró que espera los tiempos legales 
para tomar una decisión pero, “bueno la verdad que sí me 
gustaría”.

A tres días de su IV Informe de Gobierno, ofrecido en Mérida 
rodeado de políticos de todos los partidos, el mandatario 
panista dijo en entrevista radiofónica que le gustaría ser 
Presidente pero también entiende la responsabilidad que 
tiene con los yucatecos, sin embargo, afirmó que esperará 
los tiempos legales para poder tomar una decisión. 

Consideró que la Alianza (Va Por México) para el 2023-
2024 es un primer paso, y aunque es importante pensar en 
los candidatos: Lo primero que debemos estar pensando 
es el proyecto de Nación que le vamos a ofrecer a los 
ciudadanos.

Destacó que el trabajo de los tres partidos (PAN, PRD y 
PRI) es sacar mecanismos de selección de candidatos que 
permitan ser competitivos y lo más importante, apuntó, “no 
se trata de quién quiere sino de quiere sino de quién puede, 
y que quien salga pueda ser apoyado por todos”; para tener 
una candidatura competitiva que permita el triunfo en el 
2024.

No a giras adelantadas

Sobre las llamadas “corcholatas” de Morena, que realizan 
visitas al interior del país en su oportunidad, Mauricio Vila 
comentó que “cada quien con sus estrategias, cada quien 
con sus formas”, reconoció que hace falta caminar, recorrer 
el país, pero lo quiere hacer cuando los tiempos sean los 
correctos. Hay tiempo, subrayó.

En ese sentido, explicó que entre precampañas y campañas 
se habla de siete u ocho meses, por lo que recordó que 
“todo mundo quiere que deje de hacer todo lo que se está 
haciendo y se vaya a hacer campaña. Yo lo que creo es que 
cuando los políticos estamos en campaña lo que menos hay 
es resultados y este país necesita que demos resultados 
para resolver los problemas que tenemos”, descartó dejar 
de gobernar Yucatán.

Señaló que el adelantarse tiene también un desgaste 
importante y consideró que habrá tiempo suficiente entre 
precampaña y campaña con procesos bien llevados parta 
“aumentar el conocimiento” es decir, darse a conocer.

IV Informe de Mauricio Vila Dosal con
sabor a inicio de Campaña Presidencial
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Confió más en los resultados que se 
construyen a través de una trayectoria, una 
vida con los cargos públicos que se ocupan, 
“por lo que yo quiero seguir dando resultados”.

Aunque apuntó que pareciera que los 
precandidatos están tomando mucha ventaja, 
porque así lo marcan algunas encuestas, 
recordó que éstas son fotografías del 
momento; incluso destacó que él como 
candidato opositor ha estado abajo y ha 
ganado tres elecciones. Rememoró la elección 
que tuvo con ante Rolando Zapata Bello, quien 
era un mandatario bien calificado.

Cuestionado sobre la ayuda que dé el 
presidente López Obrador al candidato de 
Morena, lanzó: Pues a mí me ha tocado ser 
candidato a Gobernador como candidato 
de oposición con un Gobernador muy bien 
calificado que seguramente también habrá 
hecho algo, lo que pudiera por su candidato, 
de alguna manera lo habría ayudado y 
también se puede ganar así, expuso.

Vila Dosal cree que hoy tiene un conocimiento 
más profundo de la situación actual del país 
y cada vez toman mejores decisiones; por lo 
que confía en que habrá tiempo para poder 
generar condiciones de triunfo en el caso de 
la alianza.

¿Candidato (in) cómodo?

Mauricio Vila a quien le falta un año y nueve 
meses de gobierno rechazo pronunciarse 
como un candidato cómo o incómodo para el 
Presidente de la República, con quien tiene 
una buena relación y lo ha reiterado en varias 
ocasiones.

-No quiero ser un candidato cómo ni incómodo. 
Si llegara a ser candidato me gustaría ser 
un candidato en quien los mexicanos vieran 
una opción, una alternativa que les diera 
esperanza y la oportunidad de mejorar sus 
condiciones de vida.

En relación al mandatario federal, detalló que 
aunque se está centrando todo con base en 
una figura presidencial que es muy fuerte y 
que tiene mucho arraigo, Andrés Manuel López 
Obrador no va a ser candidato en 2024; van a 
haber otros y al fin y al cabo la gente valorará 
entre unos y otros, y sus trayectorias, remató.

-No me veo haciendo otra cosa porque es 
lo que creo que este país necesita: menos 
polarización.

En cuanto al método de selección de 
candidatos de la Alianza Opositora, Vila no 
acarició una elección primaria o una encuesta 
para designar al aspirante, pues avizora que 
habría un proceso de precampaña que permita 
recorrer el país, a quienes en su momento 
pudieran estar interesados, entre los que se 
incluyó, “porque ahí es donde se puede hacer 
lo que están haciendo otros, (pero) dentro del 
marco legal y esta urgencia de que salgan y 
hagan giras se haría en ese momento.

Pese a dejar al tiempo la decisión de 
competir por la candidatura presidencial y 
en su caso por el Poder Ejecutivo Federal, el 
ahora gobernador de Yucatán reconoció que 
el domingo pasado (día de su IV Informe) 
probablemente sería su último informe ya 
que por ley se rinde cada tercer domingo de 
enero y para el año que viene legalmente ya 
serían tiempos de precampaña. “Yo creo que 
el tiempo dirá”.

“Yo quiero que haya un proyecto de nación en 
alianza que me ayudaría ayudar a construir, 
que haya procesos de selección de candidatos 
claros y cuando tengamos esa coyuntura a ver 
si estamos en condiciones de aportar y sobre 
todo, si tenemos posibilidades de ganar”, 
concluyó.
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En opinión de Federico Berrueto, analista, 
politólogo y colaborador de LA REVISTA, el 
Informe del Gobernador Vila fue muy exitoso 

por dos razones, por la convocatoria en donde se 
advierte no solo el respaldo de lo más relevante 
del panismo que es su partido, sino también 
porque estuvo lo más relevante del PRI que es 
la segunda fuerza importante de la coalición. No 
solamente por la presencia de Alejandro Moreno 
y Moreira que son los que tienen el control del 
tricolor en este momento. Pero el PRI es mucho 
más que esos dos personajes, el hecho de que 
haya venido por ejemplo Enrique de la Madrid, 
un prospecto de candidato; así como Beatriz 
Paredes Rangel, y que vinieran solo a eso, además 
de otras figuras importantes como el senador 
Osorio Chong, eso es lo que da al gobernador una 
dimensión de beneplácito a lo que pudiera ser 
su candidatura, fue un mensaje que todo mundo 
entiende. Y la otra parte es que el gobernador 
reservó lo mejor de su gestión para el cierre, 
entonces el anuncio de obras significativas no 
solo para su estado sino para la Península y para 
el país habla muy bien y todo mundo lo interpreta 
no solo como un destape sino más bien como un 
inicio de campaña. 

Mauricio Vila actualmente es una figura local 
que incluso ya tiene una presencia y un peso 
dentro de los informados de la política nacional, 
sin embargo, para ser candidato de la oposición 
tendría que ser un candidato opositor, es decir, no 
un candidato de reconciliación, sino un candidato 
que en forma y fondo signifique un contraste a lo 
que existe .

No obstante, en este momento Mauricio Vila 
Dosal, ya es una de las principales opciones del 
PAN, pero aquí el asunto es quién puede hacer 
ganar a la oposición, no quién puede hacer ganar 
al PAN, y para eso ni siquiera se requiere el aval 
del PRI y mucho menos su apoyo, la verdad es 
que el tricolor ya está muy disminuid, en realidad 
lo que se necesita es aval ciudadano.

En estos momentos hay que ver que es lo que 
ocurre en el Estado de México y Coahuila, porque 
si los pierde Morena entonces el pronóstico en 
esos momentos será, primero, que Claudia no 
puede ganar y segundo que difícilmente se puede 
construir una candidatura alternativa a Claudia 
para ganar la elección presidencial. Aún falta 
mucho por ver, concluyó.

IV Informe, más que destape fue un 
inicio de campaña: Federico Berrueto

Especial / La Revista 
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1, 26, 1. Estos no son versículos 
del Génesis o conteo para el 
disparo inicial de salida del 

Maratón Ciudad de México. NO. 
Estos números, más otros que más 
adelante mencionaré, son estigma 
(marca o señal en el cuerpo, impuesta 
con un hierro candente como signo 
de esclavitud e infamia) que cargará 
en lo que resta de su ignominiosa 
vida, la aspiracionista (¡Andrés 
Manuel!), “corcholata favorita”, 
incapaz, corrupta, homicida dolosa, 
desobligada, disque Jefa de Gobierno 
de la CDMX, Claudia Sheinbaum 
Pardo quien cobra como si trabajara 
y diera buenos resultados, que 
prefiere politiquear en busca del 
“hueso mayor” que (des)gobernar la 
capital de la República.

1, 26, 1, son números de muertos 
provocado en 4 años en accidentes 
del Sistema de Transporte 
Colectivo “Metro” en la gestión de 
la Transformación de 4ª “chiquita”, 
del gobierno capitalino en manos de 
una improvisada, inepta e impune, 
pero muy, muy cercana, casi, casi 
intima, del inquilino de Palacio Nacional, que en donde 
ha encabezado gobiernos sus resultados son trágicos, 
mortales.

1, 26, 1, quizá para los gobiernos federal y capitalino de 
Morena, sean sólo estadísticas, guarismos, cifras, “sus 
datos”; condolencias, lamentos, “pagaremos todos los 
gastos funerarios”. La manera más infame de evadir 
responsabilidades, Claudia, Andrés Manuel.

Pero para estas 28 víctimas (hasta ahora y las que faltan) 
son el quebranto filial, familiar, amoroso; el desgarramiento 
del corazón, razón, alma de padres, hijos, madres, hermanos, 
esposos, parientes, amigos, compañeros de escuela, 
vecinos, conocidos, que ninguna excusa, buena voluntad 
burocrática o gastos económicos (que no son del bolsillo de 
los funcionarios responsables, sino del erario de la Ciudad), 
no reparan el daño moral, sentimental, familiar; mientras 
los autores intelectuales, como Claudia Sheinbaum, gozan 

de total impunidad, mantienen su cargo, cobran 
su quincena, van por la vida sonrientes, viajando, 
politiqueando, aspirando, disfrutando de los placeres 
que da la inmunidad, ¿verdad Claudia?

Ah, pero señora Sheinbaum Pardo, sobres su 
cadavérica figura y espalda carga también con 
heridos, lesionados, afectados que su ineficiencia 
causa y causará. En el mismo periodo de 1, 26, 1, 
resultaron afectados –física y mental- 41, 102, 
106 usuarios, a quienes –como letanía- ofreció 
solidaridad, lamentos, condolencias, “la Ciudad 
pagará todos los gastos hospitalarios”, ¿la Ciudad, 
Claudia? o mejor dicho, el dinero de los contribuyentes 
que nos quitan por impuestos, trámites, recargos, 

multas, sanciones, etc. que deben destinarse a prioridades 
de la metrópoli, pero que tú, perversamente, dilapidas para 
enjugar tus culpas.

Haciendo cuentas (no alegres, porque no somos gobierno) 
hablamos de 28 asesinatos dolosos, 249 lesionados, 
muchos con secuelas físicas y psicológicas de por vida, cuyo 
pecado fue haber utilizado el Metro, sin imaginar lo trágico 
de pagar su boleto.

Estos números rojos son resultado de accidentes mortales 
ocurridos en diversas líneas del STC.

En marzo de 2020, en la Estación Tacubaya, Línea 2, 
colisionan 2 convoyes, uno vacío haciendo maniobras de 
“reversa” en túnel, se desliza e impacta el frente del segundo 
colmado de usuarios. 1 persona muere por imprudencia del 
personal.

Claudia Sheinbaum 
Pardo quien cobra como 
si trabajara y diera 
buenos resultados, 
prefiere politiquear en 
busca del “hueso mayor” 
que gobernar la capital 
de la República.

Claudia: 1, 26, 26, 1
Enrique Rébsamen

Por: Luis Repper Jaramillo.*
lrepperjaramillo@yahoo.com
lrepperjaramillo@gmail.com
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El trágico 3 de mayo de 2021, cuando en el circuito elevado 
de la Línea 12, las traves de la ruta colapsaron haciendo caer 
en “V” dos vagones con saldo de 26 fallecidos “in situ”

El más reciente, enero 2023, en el túnel, entre las estaciones 
Potrero y La Raza, Línea 3, por alcance –a falta de 
intercomunicación entre el Centro de Control (CC) y ambas 
islas de ascenso y descenso, colisionan dos convoyes, 
golpeando al antecesor, en medio de una oscuridad tenebrosa. 
Los usuarios tuvieron que saltar hacia las vías “a ciegas” 
pues ninguna luz de vigilancia, advertencia, indicaciones, 
etc. servía. Empleados de ambas estaciones (Potrero, La 
Raza) denunciaron que semanas atrás habían reportado 
invisibilidad entre ambas por falta de mantenimiento.

En la tragedia murió la joven (18 años) estudiante 
universitaria Yaretzi Adriana Hernández, quien se dirigía 
a la UNAM, en donde cursaba la licenciatura en Artes 
Plásticas. Pagó los 5 pesos de la tarifa y abordo el convoy, 
en donde la irresponsabilidad oficial federal y local (falta 
de mantenimiento, reducción en 2021, 2022 y 2023 al 
Presupuesto del STC, por austeridad republicana, ordenado 
por López Obrador, impide comprar refacciones nuevas –
originales-, “canibalismo” –sustraer de un vagón piezas 
usadas, desgastadas, en mal estado, etc. para colocarlas 
en otro en uso- falta de vigilancia, de control, coordinación 
entre centrales y conductores)

En el Centro de Control del Sistema (CC) el Master o consola 
que ubica, dirige, supervisa la movilización de convoyes en 
las 12 Líneas, ¡¡créalo usted!! los operadores utilizan postits 
(papelitos engomados) para ubicar el traslado de los trenes. 
Los ingeniosos trabajadores recurrieron al pasado, pues el 
sistema electrónico, no funciona, por falta de modernización, 
obsolescencia. La Dirección General tiene la orden de “no 
gastar” recursos.

La orden viene directamente desde la oficina de Claudia 
Sheinbaum, en el Antiguo Edificio del Ayuntamiento, ¡¡qué tal!!

No olvidemos tampoco, que no sólo la “austeridad 
republicana” (Palacio Nacional) impacta en el pésimo, viejo, 
olvidado, ignorado, servicio del Metro, que diariamente 
moviliza a 4 millones 700 mil usuarios, sino la falta de 
eficiente dirección, supervisión, coordinación hacía los 
trabajadores del Sistema, ha ocasionado múltiples errores, 
que por fortuna no han cobrado vidas. Por ejemplo, se 
detecta cotidianamente a conductores de convoy, borrachos, 
drogados, somnolientos, estresados, distraídos por “amigas” 
que viajan en la cabina.

Esta irresponsabilidad ha provocado que el operario “olvide” 
cerrar las puertas automáticas y rodar a otra estación con el 
riesgo de que algún usuario caiga.

Otra “hazaña” de un conductor ebrio, en pleno traslado, abre 
las puertas. O que, al arribar a la estación, el responsable 
abrió las puertas contrarias al descenso con el susto que los 
pasajeros tuvieron.

Pero dejemos el tema del Metro, pues de suyo, es lamentable 
el homicidio doloso, ¿verdad Claudia? de 28 usuarios. Desde 
1969, a la fecha han ocurrido 4 accidentes fatales, de ellos 
3 en el Gobierno de la CDMX, bajo la irresponsabilidad de 
Sheinbaum Pardo.

Vayamos ahora a otra tragedia que debió evitarse. Arrojó 
consecuencia mortal de 26 víctimas inocentes. Me refiero 
al colapso el 19 de septiembre de 2017, año del sismo en 
la CDMX, del Colegio Rébsamen, escuela particular que, 
entre el temblor y una obra en construcción ilegal, provocó 
el desplome de parte del edificio, sepultando a 19 niños 
(alumnos) y 7 adultos (profesores, personal de limpieza, 
etc.).

La obra no autorizada, ubicada en la Colonia Nueva Oriental 
Coapa, Delegación Tlalpan (hoy Alcaldía) fue supervisada por 
personal de Protección Civil, Bomberos, Secretaría de Obras, 
etc. quienes detectaron y reportaron que sus materiales 
eran demasiado pesados, que no resistiría el tonelaje de lo 
que sería la residencia de la dueña, Mónica García Villegas, 
“Miss Moni”. Entregaron a las autoridades de la entonces 
Delegación Tlalpan el contundente reporte, ¿Quién creen 
que era la titular de la demarcación? Acertaron, nada más 
y nada menos que Claudia Sheinbaum Pardo, que destrozó 
con su incapacidad esa zona del norte del DF.

Bueno… cuando el informe de los expertos llegó a manos de 
la “flamante” jefa delegación, lo ignoró, no le dio importancia, 
lo desestimó. Autorizó la continuación de la obra. De 
derecho, por omisión, colusión, corrupción, indiferencia, la 
Sheinbaum pasó a ser corresponsable, cómplice (de Miss 
Moni), homicida dolosa, por la muerte de 26 personas, entre 
ellas 19 pequeñitos que gustosos, responsables y estudiosos 
entraron al plantel sin imaginar que sería su tumba, por la 
negligencia y corrupción de Mónica García Villegas y la Jefa 
Delegacional de Tlalpan, la seño Sheinbaum Pardo.

Cualquiera pensaría que, en país con Estado de Derecho, 
los responsables de una tragedia provocada –como el 
caso del Rébsamen- deberían ser detenidos, Miss Móni, 
sí purga prisión por 31 años, y sujetos a juicio penal. Se 
cumplió a medias lo legal, pero… el otro 50% no sólo no fue 
acusada, investigada, detenida y enjuiciada. Por el contrario, 
Claudia fue premiada por Andrés Manuel López Obrador 
(dueño, candidato, mesías, presidente, líder de Morena) 
como candidata de ese perverso partido a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México. Hoy lamentablemente 
destroza la capital del país con la complacencia de AMLO, 
Transformación de 4ª, Morena, Congresos Federal y de la 
Ciudad de México, pese al nefasto historial de una homicida 
dolosa.

Con estos antecedentes y su indolencia ante las 
tragedias provocadas por su ineficiencia y perversidad, 
es “aspiracionista” (Andrés Manuel), a la candidatura 
presidencial del guinda, convertida en la “Corcholata 
Favorita” de su íntimo amigo.

Antes de terminar, resumo: Claudia, en tu haber y 
responsabilidad social, moral, política, legal, humana, ética 
(si conoces esa virtud), cargas en tu cadavérica espalda 54 
homicidios dolosos, 249 lesionados (física y psicológica) de 
por vida… y contando.

Si conoces la dignidad, renuncia al GCDMX y sobre todo a tu 
aspiración presidencial. Asco
-------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales bajosello.
com, agencialibertad.com, elinfluyente.mx, endirecto.mx, 
lagacetametropolitana.com.mx, algrano.mx
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Yasmín Esquivel se queda en la Corte y López 
Obrador gana a una ministra que, si de por sí le 
era leal, ahora se convertiría prácticamente 
en su lacaya.

Que no se nos olvide el 
robo de la ministra

El presidente López Obrador ha decidido 
apoyar a la ministra Yasmín Esquivel para que 
permanezca en la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) a pesar de haber plagiado 
su tesis de licenciatura. Entiendo la racionalidad 
política del mandatario. Sin su apoyo, Esquivel se 
vería obligada a renunciar a su puesto y tendría 
que nombrarse a un nuevo ministro con todo el 
desgaste político que eso implicaría. En cambio, 
con su apoyo, Esquivel se queda en la Corte y 
López Obrador gana a una ministra que, si de por 
sí le era leal, ahora se convertiría prácticamente 
en su lacaya.

A un costo alto para el Presidente por la pérdida de 
credibilidad en su discurso anticorrupción. López 
Obrador arrasó en las elecciones de 2018 con la 
promesa de acabar con la corrupción existente o, 
en sus palabras, purificar la vida pública del país. 
Al apuntalar a la ministra plagiadora, el Presidente 
abolla su imagen de político diferente y honesto. 
Se deteriora ese halo de superioridad moral que 
trata de vendernos.

Ya tendrá López Obrador que hacer sus cuentas 
para ver qué le conviene más en el corto y mediano 
plazos.

El hecho es que estamos a jueves 19 de enero, 
por cumplirse un mes en que Guillermo Sheridan 
revelara el plagio de Esquivel, con un documento 
de la FES Aragón de la UNAM que certifica dicha 
trampa, y la ministra sigue campante en la SCJN. 
Hace un par de días dijo que no renunciaría a su 
cargo porque no tenía nada de qué avergonzarse.

El caso, como era de esperarse, se politizó. La 
UNAM comprobó el plagio, pero anunció que no 
podía quitarle su título de licenciatura (condición 
para ser ministra de la Corte), porque no existía 
legislación universitaria sobre el tema. Le echó, 
entonces, la papa caliente a la Secretaría de 
Educación Pública. El gobierno federal, sin 
embargo, le devolvió la papa argumentando que 
le correspondía a la UNAM tomar esa decisión y, 
en todo caso, demandar a la ministra.

OPINIÓN JUEGOS DE PODER 

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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Entre que se echan la papa caliente de un lado para el otro, 
Esquivel sigue siendo abogada titulada a pesar de haber 
plagiado su tesis. Una vergüenza.

Por un lado, el rector Enrique Graue no quiere que este 
asunto contamine la sucesión que habrá este año de la 
rectoría de la UNAM y prefiere lavarse las manos. Por el 
otro, López Obrador también se las lava diciendo que le 
corresponde a las autoridades universitarias tomar una 
decisión de qué hacer con el grado académico de Esquivel.
Creo que el Presidente tiene razón. Le toca a la UNAM 
decidir y no puede ser otra la determinación más que 
quitarle el título de licenciada en Derecho a la ministra 
quien, por tanto, tendría que salir de la SCJN al incumplir 
con uno de los requisitos constitucionales. El asunto lo 
podría resolver el Tribunal Universitario y, si no tienen 
herramientas jurídicas dentro de la UNAM, deberían utilizar 
supletoriamente leyes y reglamentos de otros ámbitos. Es 
una práctica común en el derecho.

No sólo le corresponde a la UNAM hacerlo, sino que está 
obligada. Su imagen no puede enlodarse al tolerar que 
una de sus alumnas haya hecho trampa sin consecuencia 
alguna. Se sentaría un incentivo muy perverso donde los 
plagiarios podrían titularse con la seguridad que ya no 
les podrían quitar su título universitario en caso de ser 
pillados.

La ministra Esquivel sobrevive. Supongo que ella y el 
gobierno de López Obrador les están apostando al tiempo 
y olvido para superar este escándalo. Inevitablemente 
saldrán nuevos temas en la agenda pública que eclipsarán 
el plagio de Esquivel. Los medios y la opinión pública 
comenzarán a olvidarse de este tema. Y, en una de ésas, la 
ministra se saldrá con la suya y permanecerá en su puesto 
haciéndole todo el trabajo sucio a su gran defensor, el 
presidente López Obrador.

Esto puede terminar como otro caso más de un escándalo 
público que no tuvo consecuencias importantes para el 
perpetrador. Por ejemplo, el del entonces gobernador del 
Estado de México, Arturo Montiel, quien inexplicablemente 
se enriqueció a lo largo de su carrera política. El asunto 
se fue olvidando en el tiempo. Salvo por Germán Dehesa 
quien no dejó de preguntar en sus columnas cotidianas 
en Reforma cómo había dormido el señor Montiel. Bueno, 
pues Dehesa se murió y el exgobernador sigue campante 
viviendo como rajá.

A eso, creo, le apuestan en el caso de la todavía ministra 
Esquivel. Que, con su cara dura, como si no hubiera pasado 
nada, se nos olvide que se robó su tesis de licenciatura. 
Sí, es una ladrona. Y esta atracadora sigue votando en el 
máximo tribunal de justicia del país.

¿Cómo durmió anoche, señora Esquivel?
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En cumplimiento a lo establecido en la Ley, 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal envió al 
Congreso del Estado, el Informe de Resultados 

correspondiente a su cuarto año de gestión, que 
incluye, además de versión en español, otras en 
Braille y maya, a fin de establecer una comunicación 
más universal con todas y todos los yucatecos.

La titular de la Secretaría General de Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra, acompañada del 
consejero Jurídico del Estado, Yussif Heredia 
Fritz, acudió a la sede de Poder Legislativo local 
para entregar a la presidenta de la Diputación 
Permanente, Pilar Santos Díaz, y a los  integrantes 
de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, 
encabezada por Víctor Hugo Lozano Poveda, el 
documento que desglosa acciones, programas, 
apoyos y estrategias, emprendidos durante 2022, 
para seguir transformando a la entidad en equipo 
con sus habitantes.

Especial / La Revista 

El Gobernador Mauricio Vila envía al 
Congreso del Estado su IV Informe 

CONGRESO

LA TITULAR DE LA SECRETARÍA GENERAL 
DE GOBIERNO, MARÍA FRITZ SIERRA, 
ACOMPAÑADA DEL CONSEJERO JURÍDICO 
DEL ESTADO, YUSSIF HEREDIA FRITZ, 
ACUDIÓ A LA SEDE DE PODER LEGISLATIVO 
LOCAL PARA ENTREGAR EL INFORME 
DE GOBIERNO CORRESPONDIENTE AL 
CUARTO AÑO DE GESTIÓN DE MAURICIO 
VILA DOSAL.
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ADEMÁS DE VERSIÓN EN ESPAÑOL, SE 
INCLUYE OTRAS EN BRAILLE Y MAYA, A 

FIN DE ESTABLECER UNA COMUNICACIÓN 
MÁS UNIVERSAL Y GARANTIZAR EL 

DERECHO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN, 
A TODAS Y TODOS LOS YUCATECOS.

Por segundo año, se tradujo todos los tomos que 
conforman el Cuarto Informe de Gobierno al sistema de 
lectura y escritura Braille para personas con discapacidad 
visual, y por tercera ocasión, se presenta completo en 
lengua maya para garantizar el derecho al acceso a la 
información para toda la población.

Ante diputados locales, dichos funcionarios entregaron 
tanto en físico como en digital este compilado de 
resultados, correspondiente al período del 1 de enero al 
31 de diciembre de 2022; con el propósito de aumentar 
la calidad y disponibilidad de la información, también 
integra datos acumulados desde el 1 de octubre de 2018 
hasta el fin del año pasado.

La ciudadanía puede ingresar a www.yucatan.gob.mx/
informe para consultar el documento que consta de 2,612 
páginas y 9 tomos. Comprende el reporte de avances 
de las acciones y los esquemas, que implementaron 
las dependencias y entidades estatales, y el Resumen 
Ejecutivo, cuyo propósito es comunicar a la ciudadanía 
de manera ágil y sencilla los principales resultados 
alcanzados.

Igualmente, tiene un Anexo Estadístico y de Infraestructura 
con tabulados sobre bienes, servicios y obras entregados 
a las y los habitantes del territorio, por municipio y año 
de ejecución, y Respuestas a Preguntas que formularon 
por escrito las fracciones parlamentarias que integran la 
actual Legislatura.

Se organiza en nueve ejes: Yucatán con economía 
inclusiva; Yucatán con calidad de vida y bienestar social; 
Yucatán cultural con identidad para el desarrollo; Yucatán 
verde y sustentable; Igualdad de género, oportunidades y 
no discriminación; Innovación, conocimiento y tecnología; 
Paz, justicia y gobernabilidad; Gobierno abierto, eficiente 
y con finanzas sanas, y Ciudades y Comunidades 
sostenibles.

De los integrantes de la referida Junta del Congreso, 
también estuvieron los diputados Eduardo Sobrino Sierra, 
Vida Gómez Herrera, Crescencio Gutiérrez González, Harry 
Rodríguez Botello y Gaspar Quintal Parra.
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Con el objetivo de crear alianzas 
estratégicas para impulsar 
el sector turístico, el Alcalde 

Renán Barrera Concha visitó las 
instalaciones de la Feria Internacional 
de Turismo (FITUR) 2023 para 
estrechar lazos con los promotores 
del ramo y representantes de otras 
ciudades para promover a Mérida 
como destino turístico y polo de 
inversiones.

Acompañado del director de 
Desarrollo Turístico, José Martínez 
Semerena, el Presidente Municipal 
informó que esta feria representa la 
oportunidad de atraer más turistas 
europeos a la ciudad, a través de la 
promoción de la gran oferta cultural, 
gastronómica, artística e histórica, 
además que posee altos índices 
de seguridad, infraestructura de 
primer nivel en el ramo de servicios 
y comercial.

“No podemos pensar solamente 
en las ciudades de manera aislada, 
sino que tenemos que vernos como 
una región, la gente busca playas, 
cultura o zonas arqueológicas, por 
ese motivo, hay que promover la 
región sureste como un conjunto 
de destinos turísticos con una 
diversidad de alternativas y opciones 
para las y los visitantes”, expresó.

Destacó que mantiene una relación de 
colaboración con las y los alcaldes de 
la Península que permite trabajar en 
equipo para promover las diferentes 
ciudades como destinos turísticos 
atractivos para la región europea, 
por ello, en esta visita estrecharon 

lazos con las empresas dedicadas a 
la prestación de servicios turísticos 
para crear una estrategia conjunta.

“Pudimos enlazar a las empresas que 
se dedican a la prestación de servicios 
turísticos entre sí, por ejemplo, lo 
que tiene que ver con el transporte 
hacia diferentes puntos en Quintana 
Roo, con descuentos específicos para 
aquellos que sean de Mérida que 
vayan a pasear a la ciudad de Cancún 
y viceversa, también descuentos 
para los quintanarroenses que 
van a hospedarse o a trasladarse 
a la ciudad de Mérida a través 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA 
CONCHA, VISITA LA 
FERIA INTERNACIONAL 
DE TURISMO (FITUR) 
2023 PARA VINCULAR 
AL MUNICIPIO CON 
LOS POTENCIALES 
PROMOTORES DE LA 
ENTIDAD Y LA CIUDAD.

El Alcalde Renán Barrera 
promueve a Mérida como destino 

turístico en la Unión Europea
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de diferentes estrategias que hemos ido 
trabajando”, abundó.

En la agenda de trabajo, también estuvieron 
las actividades del foro “México y España, una 
apuesta empresarial de Futuro”, la delegación 
mexicana se reunió la Secretaria de Estado 
de Comercio del Gobierno de España, Xiana 
Margarita Méndez Bértolo, donde presentaron 
las ventajas de la entidad para identificar las 
oportunidades de inversión para las empresas 
españolas.

ACOMPAÑADO DEL DIRECTOR DE DESARROLLO 
TURÍSTICO, JOSÉ MARTÍNEZ SEMERENA, EL 
PRESIDENTE MUNICIPAL INFORMÓ QUE ESTA 
FERIA REPRESENTA LA OPORTUNIDAD DE ATRAER 
MÁS TURISTAS EUROPEOS A LA CIUDAD.

En esta reunión estuvo acompañado 
de la delegación yucateca compuesta 
por representantes del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), de la 
Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR), la Confederación de 
Cámaras Industriales (CONCAMIN), 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX) 
y Consejo Empresarial Mexicano 
de Comercio Exterior, Inversión 
y Tecnología (COMCE) con el 
fin de estrechar relaciones con 
la Confederación Española de 
Organizaciones Empresariales 
(CEOE).

En este encuentro entre las 
delegaciones empresariales 
yucatecas, madrileñas con 
autoridades españolas, se abordaron 
los temas pendientes en materia de 
la industria de la transformación, las 
energías renovables, las estrategias 
para la reactivación de la economía, 
así como los puntos de encuentro 
entre los diferentes sectores 
comerciales para trazar circuitos de 
distribución y posibles proyectos de 
inversión que generen más empleos y 
bienestar para la población.

El Alcalde trabajó en coordinación 
con Méndez Bértolo para trazar 
posibles programas de cooperación 
entre ambas ciudades, que permitan 
fortalecer la presencia de Mérida 
y Madrid tanto en México como en 
España.

La agenda de trabajo de este miércoles 
también se extendió al intercambio de 
saludos y experiencias de programas 
y acciones municipales con el Alcalde 
de Valladolid, España, Oscar Puente, 
así como con la Ministra de Industria, 
Comercio y Turismo de España, 
María Reyes Maroto, con esta última 
platicó sobre la importancia que 
tiene Mérida en materia de turismo, 
gracias a la seguridad y el fomento a 
la participación ciudadana.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

MAURICIO VILA DOSAL 
IV INFORME DE RESULTADOS 

El presente y la realidad 
del país y nuestros 
estados demandan 

que estemos trabajando sin 
descanso y sin distracciones 
para construir los cambios 
que todos queremos. El 
gobernante que quiera tener 
futuro político, primero tiene 
que dar futuro y resultados 
a sus ciudadanos, afirmó el 
Gobernador Mauricio Vila 
Dosal durante su Cuarto 
Informe de Resultados.

“Yo no creo en divisiones 
insuperables. Yo creo que 
a los mexicanos y a los 
yucatecos es mucho más lo 
que nos une que aquello que 
nos separa. Esa es nuestra 
principal fortaleza para salir 
adelante”, aseveró Vila Dosal 
ante la titular de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján, quien 
acudió en representación del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Desde el Centro Internacional de Congresos de Yucatán (CIC), 
el Gobernador rindió cuentas acerca de lo realizado y que está 
transformando a Yucatán, donde mencionó que el crecimiento 
político es consecuencia de la dedicación, el trabajo y los 
resultados que se entregan a la gente.

“Esta es la forma de atender los retos y problemas de los 
ciudadanos: trabajando juntos, con dinamismo y modernidad, 
generando oportunidades y dando certeza a las familias 
de que vienen mejores días, que es posible mejorar y hay 
caminos para juntos hacer los cambios que necesitamos para 
construir un México unido y justo, pacífico y de oportunidades, 
sin corrupción ni impunidad”, afirmó Vila Dosal.

En ese sentido, refrendó a las y los yucatecos el compromiso 
de seguir trabajando con estas premisas, pues, aseguró, es 
la mejor forma de agradecer a la gente por haberme elegido 
como su Gobernador, afirmó ante diputados locales, federales 
y senadores. 

En presencia de dirigentes de cámaras empresariales y 
sindicatos a nivel nacional, Vila Dosal indicó que hace poco 

más de cuatro años, cuando iniciamos nuestro gobierno, nos 
propusimos implementar una forma distinta de gobernar. Ser 
un gobierno humanista, abierto al diálogo y a la participación 
ciudadana, cercano a las personas, con honestidad, 
innovación, austeridad y gobernar para todas y todos, pero 
con una opción preferente para los más pobres.

“Todo esto ha sido posible porque en Yucatán decidimos tomar 
una ruta de cambio, trabajando unidos como un solo equipo, 
en el que hombro con hombro y dialogando con la ciudadanía, 
hemos logrado reforzar la seguridad, atraer inversiones y 
turismo para generar nuevos empleos, mejor pagados y dar 
más apoyos y oportunidades”, puntualizó el Gobernador, en 
presencia de representantes del poder judicial del estado.

En su discurso, Vila Dosal señaló que la forma de trabajar 
en Yucatán es coordinada con el Gobierno Federal, los 
alcaldes y alcaldesas de los 106 municipios del estado 
independientemente de su signo partidista, pero sobre todo 
con toda la sociedad. 

-EN EL MARCO DE SU CUARTO INFORME DE 
RESULTADOS, VILA DOSAL REFRENDÓ SU 

COMPROMISO DE DAR FUTURO Y RESULTADOS 
PARA LA TRANSFORMACIÓN DE YUCATÁN.

SIGAMOS TRABAJANDO COMO UN SOLO EQUIPO PARA QUE EL CAMBIO 
SE VEA Y SE SIENTA EN CADA RINCÓN DE YUCATÁN Y NADA LO PUEDA 

DETENER: GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL
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Ante el consejero de la judicatura 
federal, Sergio Javier Molina Martínez, 
el Gobernador reconoció y agradeció 
al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, por su apoyo y el trabajo 
coordinado que se realiza para el bien 
de las y los yucatecos en proyectos 
como el Tren Maya, las 2 nuevas plantas 
eléctricas, el Parque de la Plancha, la 
Ampliación del Puerto de Altura de 
Progreso, los trabajos para el gasoducto, 
la construcción del Ie-Tram, entre otros. 

“Podemos provenir de opciones políticas 
diferentes, pero cuando se anteponen 
los intereses de las y los ciudadanos se 
puede construir, transformar y cambiar 
para bien la vida de los mexicanos y los 
yucatecos. El mutuo respeto, diálogo 
y coordinación son pieza clave desde 
el primer día de mi gobierno”, indicó el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal.

En su intervención, aseguró que son 
muchos los problemas que tiene el país 
como para que los gobernantes nos 
estemos metiendo los pies los unos a 
los otros. A nosotros lo único que nos 
mueve es trabajar juntos por la gente, nuestro estado y país; 
eso es más importante que cualquier otra diferencia.

“Lo he dicho y puesto en práctica cuando fui alcalde y ahora 
que tengo el honor de ser Gobernador:  los ciudadanos ya 
están cansados de confrontaciones estériles entre sus 
gobernantes. Lo que exigen es que los gobernantes demos 
resultados. Ese es mi empeño y mi compromiso para seguir 
transformado a Yucatán y a México”, aseguró Vila Dosal.

Cada estado del país es único e irrepetible, con condiciones 
y oportunidades particulares y también coincidencias que 
nos unen como mexicanos, indicó Vila Dosal acompañado 
de las y los Gobernadores de Aguascalientes, María Teresa 
Jiménez Esquivel; Chihuahua, María Eugenia Campos 
Galván; Campeche, Layda Sansores San Román; Puebla, 
Sergio Salomón Céspedes; Guerrero, Evelyn Salgado Pineda; 
Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo; Querétaro, 
Mauricio Kuri González y Durango, Esteban Villegas Villarreal.
En ese sentido, reconoció que las entidades mexicanas 
compartimos la coincidencia de que son necesarios cambios 
para dar más y mejores oportunidades a todos los mexicanos, 
especialmente a los más pobres y vulnerables.

En un recuento de su administración, Vila Dosal señaló que, 
en el 2019, cuando después de un primer año de trabajo 
Yucatán alcanzaba sus mejores momentos, llegó el 2020 con 
la pandemia por Coronavirus y 3 tormentas tropicales y 2 
huracanes que afectaron gravemente al estado y tuvimos que 
enfrentar los años más difíciles de nuestra historia reciente.

“Si bien todo esto hizo que avanzáramos más lento, no nos 
detuvimos. Trabajamos sin descansar para dejar todo eso atrás 
y hoy estamos nuevamente transformando Yucatán. Desde 
los primeros días, iniciamos con los cambios que sentarán las 
bases del futuro que queremos y estoy convencido de que la 
mejor forma, tanto para conseguir buenos resultados como 

para superar adversidades, es trabajando en equipo”, indicó 
el Gobernador.

En Yucatán, continuó Vila Dosal, desde que iniciamos nuestro 
gobierno, lo hicimos con la convicción de enfrentar juntos 
esos retos, atender los problemas de las personas y cambiar 
a nuestro estado con eficiencia, planeación y modernidad, 
hacerlo más justo, soñar más grande y llegar más lejos. Para 
eso, nosotros elegimos el camino de la unidad; hacerlo unidos 
sin ver colores o partidos, porque trabajando juntos tenemos 
mejores resultados.

Finalmente, Vila Dosal agradeció el apoyo recibido por su 
familia, especialmente de su esposa Maru, de sus hijos 
Alejandrina, Mauricio y Santiago, de su madre y sus hermanos, 
quienes son su fortaleza para emprender esta tarea. Indicó 
que, como Gobernador, le motiva lo mismo que a las y los 
mexicanos: construir para nuestros hijos un mejor Yucatán y 
un mejor México del que nos tocó vivir.

“Juntos hemos sentado las bases que hacen posible un 
mejor futuro; ahora tenemos que ver que Yucatán se siga 
transformando; que juntos sigamos haciendo los cambios que 
hagan posible que nuestro estado crezca y se desarrolle; que 
lo haga con todas y todos, sin dejar a nadie atrás; tenemos que 
seguir trabajando como un solo equipo, para que el cambio 
se vea y se sienta en cada rincón de Yucatán y nada lo pueda 
detener”, concluyó el Gobernador.

Acompañaron también al Gobernador los presidentes de los 
partidos PAN, Marko Cortés; PRD, Jesús Zambrano Grijalva, 
y Fuerza Por México, Gerardo Islas Maldonado, así como los 
del Consejo de Administración de Banco Azteca, Luis Niño de 
Rivera Lajous, y la Asociación Bancos de México, Daniel Becker 
Feldman. Igual, el coordinador del Programa de Política 
Regulatoria para América Latina de la OCDE, Manuel Flores 
Romero, y el presidente Ejecutivo de la Liga MX, Mikel Arriola 
Peñalosa.

VILA DOSAL ESTUVO ACOMPÑADO DE LOS GOBERNADORES DE 
AGUASCALIENTES, MARÍA TERESA JIMÉNEZ ESQUIVEL; CHIHUAHUA, 

MARÍA EUGENIA CAMPOS GALVÁN; CAMPECHE, LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN; PUEBLA, SERGIO SALOMÓN CÉSPEDES; GUERRERO, 

EVELYN SALGADO PINEDA; GUANAJUATO, DIEGO SINHUE RODRÍGUEZ 
VALLEJO; QUERÉTARO, MAURICIO KURI GONZÁLEZ Y DURANGO, 
ESTEBAN VILLEGAS VILLARREAL, ENTRE OTRAS FIGURAS DE LA 

POLÍTICA NACIONAL.
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CAMPECHE

Restauranteros preocupados 
por reformas para fumadores

Con la entrada en vigor de las 
modificaciones a la Ley de Salud 
federal respecto a las áreas 

destinadas para fumadores, el presidente 
de la asociación de Restauranteros 
de la Calle 59 de Campeche, Francisco 
Estrada Gómez, afirmó que la reforma es 
preocupante pues la anterior regulación 
permitía tener un espacio para quienes sean 
consumidores de tabaco y esto les daba 
“un plus” a los establecimientos, ahora la 
negativa definitiva a estos espacios pone 
en inquietud a los empresarios del ramo.
El empresario, dueño de un hotel y 
restaurante, consideró que debieron 
buscarse otras medidas para reducir 
el consumo de tabaco, no afectando a 
las empresas, pues desde el inicio de 
la pandemia han buscado la forma de 
mantener a flote sus comercios, y recordó 
que finalmente hubo en ese entonces 
recomendaciones para mejorar los hábitos 
cotidianos.

Señaló que “aún no tenemos un panorama 
de las pérdidas, pues no nos ha afectado 
directamente ya que nosotros no 
vendemos ese producto; sin embargo, 
evidentemente tenemos áreas especiales 
para quienes tengan la costumbre de 
fumar, es ahí cuando veremos la realidad, 
mientras es notorio que Campeche no 
tiene turismo activo por el momento, al 
menos no tan intenso como la temporada 
vacacional”, dijo.

Explicó que las medidas tomadas o 
consideraciones para los comercios son 
tener espacios totalmente al aire libre, 
sin paredes, o que sólo tenga de una a 
dos paredes, y de aquí se desprende la 
estructura en muchos de los espacios 
en Campeche, pues las terrazas de las 
Casonas que hoy son bares y restaurantes 
cuentan con paredes, “y esto las deja fuera 
de la jugada”, dijo.
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POR LEY, DESDE 
EL 15 DE ENERO 
DE 2023 YA NO SE 
PUEDE FUMAR EN 
LAS HABITACIONES 
DE HOTEL, 
ESCUELAS, PLAZAS 
COMERCIALES, 
PLAYAS, ESTADIOS, 
OFICINAS DE 
GOBIERNO Y 
RESTAURANTES, 
ENTRE OTROS 
SITIOS.
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Carlos Tapia López, presidente de la Cámara Nacional 
del Comercio (Canaco) Campeche, afirmó serán pérdidas 
millonarias las que vienen con estas restricciones y, al 
igual a Estrada Gómez, consideró había otras medidas 
para concientizar a los consumidores de tabaco, en vez de 
afectar indirectamente a otros sectores.

Principalmente, consideró las adecuaciones que muchos 
comerciantes hicieron a sus establecimientos, bares, 
restaurantes, cafeterías y demás, pues para poder 
mantener espacios para fumadores debieron hacer 
adecuaciones de infraestructura, incluso los centros 
nocturnos los tienen de esta manera, pero prefirieron “irse 
por lo más fácil”.

“Esta medida pasó directamente, no fue una iniciativa que 
haya sido leída por Senadores o diputados federales, ésta 
fue turnada de manera inmediata, pues la confederación 
de cámaras nacionales de comercio no estuvo al tanto de 
la misma, y seguramente habría puesto una objeción al 
respecto”, dijo.

Finalizó mencionando que esperarán al corte y reporte 
del primer trimestre del año para saber la afectación y 
darle seguimiento todo el año, pues aseguró que “para 
los comensales y consumidores en restaurantes y hoteles 
será incómodo que no les permitan fumar de manera 
cómoda”, sentenció.

MC exige renuncia de fiscal y secretaria de Seguridad

Por otra parte, tras la balacera entre agentes ministeriales 
y grupos armados en el poblado Alfredo V. Bonfil, y uno 
más en el ejido López Portillo del municipio Champotón, el 
diputado de Movimiento Ciudadano (MC) Jesús Aguilar Díaz, 
exigió la renuncia del fiscal estatal Renato Sales Heredia 
y de la titular de la Secretaría de Protección y Seguridad 

Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez, por considerarlos 
inoperantes y sobrepasados en el tema de inseguridad al 
grado que hay temor en los ciudadanos.

Agregó que ya no es necesario llamarlos a comparecer 
como buscaron desde el año pasado y los diputados de 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se opusieron.
El diputado aseguró que ésto es un clamor social, la gente 
tiene temor y está decepcionada de las autoridades pues 
desde hace meses hay cierres de negocios por amenazas y 
presiones derivadas del cobro por derecho de piso.

“Incluso les puedo decir de un caso que conozco, cerraron 
un negocio debido a que era vigilada una amiga y su familia, 
tenían un comercio en la avenida Gobernadores, por la 
Guayita, y de pronto comenzaron las amenazas, les decían 
cosas muy íntimas y sobre todo, ya sabían sus horarios. 
Ella me relató de una ocasión que a su esposo se le hizo 
unos minutos tarde y le hablaron preguntando si no iba 
abrir su esposo, que comúnmente abría a determinadas 
horas”, relató.

El legislador hizo un llamado a ciudadanos y a autoridades 
para ser responsables, a los ciudadanos les pidió respetar 
medidas de prevención y seguridad, así como denunciar 
cualquier anomalía y acto de corrupción; a las autoridades 
les exigió dejar de mentir y “agarrar el toro por los cuernos”, 
porque de seguir intentando mantener todo a las mentiras, 
la situación empeorará.

Aseguró la estrategia debe cambiar, pues es evidente que 
los incidentes del miércoles y éste jueves podrían estar 
relacionados, ya que durante el transcurso del día también 
hubo un aparente motín en el Centro de Reinserción Social 
(Cereso), esto al encontrar el cuerpo de uno de los internos 
en condiciones aparentes de suicidios, aunque la familia 
asegura fue asesinado al interior del penal. 

EL DIPUTADO DE 
MOVIMIENTO 

CIUDADANO (MC) 
JESÚS AGUILAR DÍAZ, 
EXIGIÓ LA RENUNCIA 
DEL FISCAL ESTATAL 

RENATO SALES HEREDIA 
Y DE LA TITULAR 

DE LA SECRETARÍA 
DE PROTECCIÓN 

Y SEGURIDAD 
CIUDADANA, MARCELA 

MUÑOZ MARTÍNEZ.
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A fin de fortalecer la colaboración con el Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) a través del 
diseño de políticas públicas orientadas a la seguridad 

turística, la sostenibilidad y la diversificación de los 
destinos turísticos del Caribe Mexicano, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa se reunió con Julia Simpson, CEO 
de la WTTC.

Este Consejo es actor clave del turismo a nivel global para 
conocer las perspectivas de la actividad, tendencia en 
los mercados y los retos en la gestión de destinos, como 
los que Mara Lezama impulsa en el sur de Quintana Roo 
a fin de generar prosperidad compartida que se refleje 
directamente en las comunidades rurales y entornos 
urbanos.

Durante la reunión de trabajo, como parte de la agenda 
que la delegación de Quintana Roo desarrolla en la Feria 
Internacional de Turismo (Fitur) 2023, Mara Lezama y 
Julia Simpson recordaron la cumbre realizada en Cancún 
en abril de 2021, donde Quintana Roo puso al mundo 
protocolos de salud que hoy están a la vanguardia con las 
certificaciones en protección sanitaria y que le permitieron 
obtener el sello Safe Travels al Caribe Mexicano y cada uno 
de sus destinos.

Esa cumbre, primer evento global de gran escala después 
de la contingencia por Covid-19, dio fortaleza y confianza 
al mundo de visitar Quintana Roo. No cerrar el destino, 
aplicar protocolos y disponer de pruebas diagnósticas 
dieron posibilidad de una acelerada recuperación de la 
actividad turística, motor de la economía quintanarroense.
La gobernadora de Quintana Roo expresó que su gobierno 
humanista y progresista, trabaja con un nuevo modelo 
turístico, con una visión al 2030, enmarcado en el Nuevo 

Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, con una política de 
inclusión con programas que fortalecen la formación y el 
empoderamiento de las mujeres para ocupar cargos en el 
sector público y privado.

Mara Lezama de igual manera felicitó a la CEO Julia 
Simpson por tener a un número importante de mujeres en 
su equipo.

Asimismo, Mara Lezama y Julia Simpson hablaron de 
la diversificación y sustentabilidad que se impulsa en 
Quintana Roo, en la que la WTTC está interesada porque 
son parte angular de la transformación profunda para 
cambiarle la vida a las personas.

La titular del Ejecutivo reconoció la excelente relación que 
existe con la WTTC por lo que habrá un trabajo intenso 
para su fortalecimiento, concretar sinergias para mejorar 
la industria turística con prosperidad compartida.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

WTTC contribuye al nuevo desarrollo 
turístico sustentable, con prosperidad 

compartida de Quintana Roo

LA GOBERNADORA 
MARA LEZAMA Y LA 
CEO JULIA SIMPSON 
DESTACAN QUE 
QUINTANA ROO DIO AL 
MUNDO SEGURIDAD Y 
CONFIANZA TRAS LA 
CONTINGENCIA POR 
COVID-19.

MARA LEZAMA Y JULIA SIMPSON HABLARON DE LA 
DIVERSIFICACIÓN Y SUSTENTABILIDAD QUE SE IMPULSA 

EN QUINTANA ROO.
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Al parecer, ya le levantaron el 
castigo al senador de Zacatecas 
y hoy se ve reintegrado a Morena, 
incluso ya lo incluyeron entre las 
corcholatas. Se le ve tranquilo y 
contento.

ARSENAL 

Durante 2022, Ricardo Monreal fue 
mencionado con insistencia como 
posible candidato de una amplia alianza 

opositora que incluyera a MC. En septiembre 
pasado se manejó, incluso, la posibilidad 
de que el senador de Zacatecas llegara a la 
presidencia de la Mesa Directiva del Senado 
con los votos de la oposición y de los leales 
que tiene en la bancada de Morena.

La sequía de figuras en el PAN, PRI, PRD y MC 
alimentaba esa versión. Su voto en contra 
del plan B del Ejecutivo parecía colocarlo 
definitivamente fuera del oficialismo. En 
el seno mismo de su bancada se hablaba 
de destitución. Era el momento de tomar 
decisiones, pero la elección de su candidato a 
la presidencia de la Mesa Directiva, Alejandro 
Armenta, jugó en contra de que se pasara a 
la oposición. 

Los desaires del Presidente a Monreal 
continuaron en septiembre, octubre y 
noviembre. No lo invitaba a los eventos a 
los que sí asistían las corcholatas. López 
Obrador omitía su nombre cuando hablaba 
de los presidenciables de Morena. La lista se 
limitaba a tres: Claudia Sheinbaum, siempre 
por delante, Marcelo Ebrard y Adán Augusto 
López. 

Algo pasó en el mes de diciembre que eliminó 
la posibilidad de que Monreal se pasará a la 
alianza Va por México, ampliada a MC. Hoy 

vemos al senador de Zacatecas reintegrado 
a Morena. Ya le levantaron el castigo. Lo 
incluyeron entre las corcholatas. Se le ve 
tranquilo y contento. 

Pese a que la posibilidad de que sea el 
candidato presidencial de Morena se ve 
remota, no ha renunciado a aparecer en la 
boleta. Aunque el mote de corcholata no le 
gusta ni acepta la encuesta como método 
para elegir al candidato presidencial de 
Morena, no le va a quedar otra más que 
resignarse a medirse bajo el método que 
impuso López Obrador. 

La operación cicatriz en Morena está en 
marcha. Todas las corcholatas fueron 
invitadas a la reunión Plenaria de la bancada 
guinda en el Senado, previa al periodo de 
sesiones que arranca el primero de febrero. 
“A todos los vamos a escuchar con respeto; 
no va a haber ni abucheos ni gritos ni 
consignas. A todos los vamos a tratar con 
respeto y escuchar la propuesta sobre su 
responsabilidad, incluso sobre su aspiración”, 
declaró el senador de Zacatecas.

Aclaró que no fue petición de Mario Delgado 
que Sheinbaum, su adversaria más crítica 
dentro de Morena, fuera invitada a la 
Plenaria. “Fue un tema que yo le propuse al 
grupo parlamentario como gesto de cortesía 
política a la jefa de Gobierno”.

El hijo pródigo 
de Morena

Por Francisco Garfias
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* Germán Martínez, senador del Grupo Plural, presentó, a 
título personal, una solicitud de juicio político en contra 
de la ministra de la SCJN, Yasmín Esquivel, por el plagio 
de su tesis de licenciatura. “No puede quedar sin una 
sanción política este robo de ideas”, dijo el legislador. En 
la Secretaría General de la Cámara de Diputados dejó un 
documento de 57 hojas, más anexos, donde desglosa, nos 
dijo, “todo el atascadero”. Ya en rueda de prensa agregó: 
“Lo presento porque éticamente es mi deber, porque ésta 
es la manera en la que se ejerce una división de poderes. 
No tengo absolutamente nada personal, y sí profesional, 
contra la alumna Yasmín Esquivel”, precisó.

Le recordamos que Martha Rodríguez, asesora de tesis de 
la ministra, declaró que el proyecto de tesis fue presentado 
primero por la ministra Esquivel y que ella se lo mostró a 
los alumnos de su seminario.

La asesora dice también poseer un documento en el 
que Édgar Ulises Báez reconoce que fue él quien copió 
a la alumna Esquivel. Sobre el tema nos dijo: “Que los 
manden llamar a declarar. Pueden venir. La Cámara está 
ampliamente autorizada para reclamar a todos los testigos 
en este juicio. “Yo me dispongo a venir cuando se me llame 
a la sección, a la comisión o al pleno para sostener mi 

acusación. Que hagan venir al notario, que hagan venir al 
rector, que hagan venir a todos los involucrados. Que la 
Cámara los haga hablar”.

Otro que habló sobre el tema es el ya citado Monreal. Fue 
cauto: “No está el proceso concluido. Leí que la asesora 
de tesis había declarado por escrito que el proyecto de 
tesis fue presentado primero por la ministra y después 
ella se lo mostró a los alumnos de su seminario, y que el 
primer borrador era de la ministra. “Yo no soy juez, no soy 
ministerio público y no soy Torquemada. Vamos a esperar 
que los procedimientos administrativos y jurisdiccionales 
se lleven a cabo, porque no me gusta hacer leña del árbol 
caído ni sumarme a priori a juicios de linchamiento de 
nadie ni contra nadie. El dicho de la asesora debe tener 
sustento, por eso no califico ni me atrevo a adelantarme a 
emitir juicios contra nadie”, puntualizó.

* El que persevera alcanza. La senadora del PAN Xóchitl 
Gálvez logró que un juez federal admitiera la demanda de 
amparo para que el Presidente garantice su derecho de 
réplica en la mañanera. No hay fallo todavía, pero se abrió 
la posibilidad de que la aguerrida legisladora aparezca en 
la mañanera. Interesante.
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Encabezados por la sensación de San Francisco, Brock Purdy, Josh 
Allen, Joe Burrow, Trevor Lawrence y Patrick Mahomes son algunos 
de los jóvenes mariscales de campo que enfrentan la ronda 

divisional en la NFL.

La temporada 2022 de la National Football League ha sido una seductora 
carrera de quarterbacks jóvenes que han hecho de los estadios su patio 
personal de juegos.

Como nunca había sucedido desde que la NFL se fusionó en 1970, los ocho 
quarterback titulares que disputarán la ronda divisional promedian una 
edad por debajo de los 26 años, para ser exactos: 25 años y 278 días.

Casi todos los hombres de este contingente están experimentando lo 
mejor de vida del football: partido tras partido multitudes efusivas corean 
sus nombres y son protagonistas de innumerables selfies con aficionados 
que minutos después publican para inundar  las redes sociales.

Mientras Tom Brady delibera, con la experiencia que 45 años de edad le 
han dado, cuál será su siguiente paso dentro de la liga, la sangre nueva se 
ha apoderado de los partidos en horario estelar.

Sin Brady, Aaron Rodgers o el reciente jubilado Ben Roethlisberger fuera 
de escena, una nueva generación de pasadores se ha hecho cargo del 
espectáculo.
Después del fin de semana de comodines, los playoffs de la NFL de 2023 
actualmente no cuentan con un solo quarterback que alcance las tres 
décadas de vida.
De hecho, Dak Prescott (29) de los Vaqueros es el titular de mayor edad 
que sigue en activo con 29 años.

Patrick Mahomes de Kansas City es el único quarterback que sigue 
jugando y que ya tiene un anillo de Super Bowl. Tiene solo 27 años y busca 
llegar a su quinto Juego de Campeonato de la AFC consecutivo.

Realmente es una nueva era, con la vieja guardia reemplazada por 
superestrellas establecidas en Mahomes, Josh Allen (26), Jalen Hurts 
(24) y Joe Burrow (26), con prometedores como Daniel Jones (25), Trevor 
Lawrence (23) y Brock Purdy (23) pisándoles los talones.

En la AFC, los cuatro quarterbacks Josh Allen (26 años, 246 días el día del 
partido), Joe Burrow (26 años, 43 días), Trevor Lawrence (23 años, 107 
días) y Patrick Mahomes (27 años, 126 días), tienen menos de 28 años.

En cualquiera de las conferencias, eso sólo sucedió dos veces 
anteriormente, en las rondas divisionales de la AFC de 1984 ( Mark 
malone, Dave Krieg y los miembros del Salón de la Fama John Elway y 
Dan Marino ) y 2020 (Allen, Mahomes, Lamar Jackson  y Baker Mayfield).

Hasta ahora el Super Bowl con la menor edad entre los dos quarterbacks 
lo protagonizaron en 1986 Jim McMahon (Osos) y Tony Eason, cuando 
ambos disputaron el gran juego con 26 años.

El punto de quiebre generacional ha llegad a la NFL con  los ocho 
quarterback que ahora guían a sus franquicias en las últimas instancias 
por el trofeo Vince Lombardi.
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QB de playoffs promedian 
menos de 26 años

DEPORTES 

EL MARISCAL DE CAMPO DE LOS NINERS, BROCK 
PURDY, TIENE 23 AÑOS Y ESTÁ EN SU PRIMERA 
TEMPORADA DE LA NFL, LA EDAD PROMEDIO 

DE LOS QUARTERBACK DE LA RONDA DE 
DIVISIONAL, ES LA MÁS BAJA DESDE 1970.

21 Y 22 ENERO 2023
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